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Durante una semana se 
fomenta el conocimiento 
entre ambos países, creando 
redes de contacto entre 
profesionales de alto nivel y 
con una completa agenda de 
reuniones y visitas técnicas

BIENVENIDA
1
L I D E R E S  P E R U A N O S  2 0 2 3

22.10.2023_ MADRID
La Fundación Consejo España-Perú 
celebró del 23 al 27 de octubre una 
nueva edición del Programa Líderes 
Peruanos, centrada en este año 2023 
en "Agua y Gobernanza".

Con el Programa Líderes Peruanos 
la Fundación Consejo España-Perú 
persigue fomentar el conocimiento 
entre ambos países y crear redes de 
contacto entre profesionales de alto 
nivel. Durante una semana, altos 
directivos de empresas, instituciones 
y representantes gubernamentales 
españoles relacionadas con el sector
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del Agua dieron a los participantes en 
esta actividad de la FCEP una visión 
del funcionamiento y regulación del 
sector en nuestro país. Ellos, por su 
parte, transmitieron una visión de 
primera mano sobre Perú, la imagen de 
España en su país y las oportunidades 
de colaboración que pueden surgir en 
las distintas reuniones y encuentros. 
Además, las visitas técnicas 
programadas ofrecieron una visión clara 
sobre el terreno de la innovación y el 
liderazgo que España desarrolla en este 
sector tan interesante para Perú.

La directora de la Fundación Consejo 
España-Perú, Berta Fuertes, y la 
subdirectora, Vega Yubero, recibieron 
a los participantes de esta edición del 
Programa Líderes Peruanos para darles 
la bienvenida a España y explicar los 
objetivos de su visita y la agenda de los 
próximos días.

La Fundación Consejo España-Perú 
preparó una intensa agenda de trabajo 
para esta semana. Se desarrolló en 
Madrid, Valencia, Murcia y Almería, 
y durante la misma los visitantes 
peruanos entraron en contacto con 
todos los actores del sector en España: 
organismos reguladores, gestores y 
compañías privadas, entre otros. Así, 
se incluyeron reuniones de alto nivel 
con representantes del Ministerio 

para la Transición Ecológica y el Reto 
Demográfico (Dirección General del 
Agua), así como de las Confederaciones 
Hidrográficas del Tajo, del Júcar y del 
Segura, y con la Agencia Española 
de Cooperación Internacional para el 
Desarrollo (AECID). Asimismo, hubo 
visitas de carácter técnico, como las 
que se realizaron al Centro de Estudios 
Hidrográficos del CEDEX; a la Estación 
Depuradora de Aguas Residuales 
(EDAR) Arroyo Culebro, del Canal de 
Isabel II, o al Centro de Distribución de 
Agua de las Cuevas del Almanzora. Los 
Líderes también mantuvieron reuniones 
con empresas de nuestro Patronato con 
experiencia en el desarrollo de proyectos 
relacionados con el agua, como Acciona 
e Indra.

Una intensa agenda que sirvió, sin 
duda, para estrechar los lazos entre los 
participantes y facilitar el surgimiento 
de iniciativas y proyectos conjuntos 
entre los mismos.

Las visitas técnicas programadas ofrecen una visión 
clara sobre el terreno de la innovación y el liderazgo 
que España desarrolla

https://www.youtube.com/watch?v=25Lb4noxaWM
http://www.espana-peru.org/galeria/lideres-2023-recibimiento-fcep
http://www.espana-peru.org/articulo/nueva-edicion-del-programa-lideres-peruanos-agua-gobernanza-1
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La Fundación Consejo 
España-Perú y la Embajada 

peruana mantienen una 
estrecha relación y colaboran 

en el acercamiento entre 
ambas sociedades

EMBAJADA
2

L I D E R E S  P E R U A N O S  2 0 2 3
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23.10.2023_ MADRID
El Programa Líderes Peruanos 2023 dio 
comienzo con la visita de los expertos 
participantes a la Embajada de Perú en 
España.

Claudia Velit, Ministra de la Embajada, 
y Sandra Patricia Velásquez, Segunda 
Secretaria, recibieron a la delegación y 
les mostraron el trabajo bilateral que se 
realiza con España. Entre sus funciones, 
además de representar al Estado 
peruano y a sus nacionales, la Embajada 
lleva a cabo acciones de promoción 
económicas, comerciales, culturales y 
turísticas.

La relación diplomática entre España 
y Perú se remonta al Tratado de Paz y 
Amistad del año 1879. Posteriormente 
se llevaron a cabo diversos acuerdos 
bilaterales, como el de Doble Nacionalidad 
y el de Supresión de Visados.

En 2008 ambos países firmaron el 
Acuerdo de Asociación Estratégica, que 
formalizó el diálogo político al más alto 
nivel. Desde entonces ambos países han 
mantenido e intensificado sus relaciones. 
En 2013 se firmó el Plan Renovado de 
Asociación Estratégica y en 2015 la 
Declaración Conjunta "España y el Perú: 
una relación estratégica reforzada".

España es el primer inversor extranjero 

en Perú y de los primeros donantes de 
cooperación internacional, así como el 
segundo origen de remesas.

Desde 2018 las relaciones bilaterales 
se vieron reforzadas con la puesta 
en marcha de la Fundación Consejo 
España-Perú, que fue presentadas 
oficialmente en Lima ese mismo año. 
Al tratarse de una fundación privada 
pero impulsada por el Ministerio de 
Asuntos Exteriores, Unión Europea y 
Cooperación, cuenta con la colaboración 
constante y activa de la Embajada de 
Perú en España, que ayuda a detectar y 
fomentar los contactos empresariales, 
profesionales, culturales y de toda índole 
dentro del ámbito de actividad de la 
Fundación Consejo España-Perú.

http://www.espana-peru.org/galeria/lideres-2023-embajada-peru-espan
http://www.espana-peru.org/articulo/recepcion-embajada-peru-espan
https://www.youtube.com/watch?v=ZwCDI5xDbU8
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Los Líderes conocen la 
labor de la Dirección General 
del Agua del Ministerio de 
Transición Ecológica y Reto 
Demográfico, encargada 
de establecer y coordinar la 
gestión hídrica del país

MINISTERIO PARA  
LA TRANSICIÓN ECOLÓGICA  

Y EL RETO DEMOGRÁFICO

3L I D E R E S  P E R U A N O S  2 0 2 3
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23.10.2023_ MADRID
Creada en el año 1991, la Dirección 
General del Agua es el órgano directivo 
del Ministerio para la Transición 
Ecológica y el Reto Demográfico. 
Su función es la de asumir las 
competencias del Estado sobre los 
recursos hídricos, entre las que se 
incluye la elaboración de propuestas 
normativas. Con el objetivo de conocer 
la visión más amplia posible del 
funcionamiento de la gestión del agua 
en España, los Líderes iniciaron la 
agenda de reuniones de este Programa 
en la Dirección General del Agua. 
Fueron recibidos por Concepción 
Marcuello, Subdirectora Adjunta de 

acción. En primer lugar se encuentra 
la planificación hidrológica: el sistema 
de organización español en política de 
agua se basa en cuencas, y la Dirección 
General del Agua se encarga de la 
gestión de las cuencas que transcurren 
por más de una Comunidad Autónoma. 
También es la responsable de la 
coordinación con Portugal, en aquellas 
cuencas hidrográficas compartidas.

En segundo lugar se encuentra 
la protección de los ecosistemas 
acuáticos, la gestión de los riesgos 
de inundación y de las sequías. Y, en 
tercer lugar, el mantenimiento de las 
infraestructuras. "Tenemos 1.200 

Planificación y Uso Sostenible del Agua, 
y por Irene Morante, Jefa de Área de la 
Subdirección General de Planificación 
Hidrológica.

Concepción Marcuello dio la 
bienvenida a la delegación y comenzó 
su explicación recordando que en 
estos momentos España ostenta la 
presidencia del Consejo de la Unión 
Europea, y uno de los dossieres más 
importantes es la revisión de la directiva 
europea de aguas residuales urbanas. 
La subdirectora realizó una exposición 
sobre la gobernanza del agua en 
España, en la que la Dirección General 
del Agua tiene tres grandes bloques de 

http://www.espana-peru.org/galeria/lideres-2023-ministerio-transicion-ecologica-reto-demografico
http://www.espana-peru.org/articulo/control-recursos-recuperacion-del-agua-puntales-gobernanza-espan
https://www.youtube.com/watch?v=PpAme-M3vfQ
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Analizaron las 
características del 
suministro de agua 
en nuestro país, que 
a la necesidad de 
suministrar agua a 
sus 45 millones de 
habitantes y una 
superficie de riego de 3,5 
millones de hectáreas 
une el abastecimiento 
de más de 64 millones 
de turistas

a sus 45 millones de habitantes y una 
superficie de riego de 3,5 millones de 
hectáreas une el abastecimiento de 
más de 64 millones de turistas. “El 
turismo y el regadío coincide en los 
meses de verano, que es cuando el 
suministro está más comprometido, y 
hay que asegurar el suministro a todo 
ese conjunto de demandas de agua.”

A todo esto se une el problema, cada 
vez mayor, del cambio climático. 
“Estamos viviendo una época en la que 
la irregularidad de las precipitaciones, 
unida al aumento de las demandas, 
tanto urbana como en tipos de cultivo, 
nos está obligando a adaptar nuestra 
gestión a estas nuevas circunstancias. 
Esto pasa por controlar mejor nuestros 
recursos existentes y al desarrollo 
de la integración e incorporación 
a nuestro sistema de los recursos 
no convencionales: recuperación y 
desalación.”

La recuperación y reutilización del agua, 
aunque se trata desde el año 1985, vive 
ahora un impulso redoblado desde las 
instituciones europeas, que promueven 
la reutilización de agua como parte de la 
economía circular.

Resultó especialmente interesante para 
los Líderes conocer el Plan Nacional de 
Depuración, Saneamiento, Eficiencia, 

presas que son el pilar de nuestro 
suministro de agua”, señaló Concepción 
Marcuello.

Los Líderes se interesaron por el 
proceso legislativo del sector, y 
especialmente por los trasvases de 
cuenca, aspecto que, en todos aquellos 
lugares en los que se realiza, produce 
una gran controversia. "Siempre hay 
importantes diferencias de opinión y 
de criterio", señaló la Subdirectora. 
También analizaron las características 
del suministro de agua en nuestro país, 
que a la necesidad de suministrar agua 
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Ahorro y Reutilización (Plan DSEAR) 
del Ministerio para la Transición 
Ecológica y el Reto Demográfico. El 
objetivo de este plan es incorporar a 
los planes hidrológicos procedimientos 
mejorados y metodologías destinadas a 
alcanzar los objetivos en los ámbitos de 
depuración, saneamiento y reutilización 
de las aguas residuales regeneradas.

El objetivo y funcionamiento del plan 
DSEAR llamó la atención de Milagros 
Verástegui y de Ernesto Zaldívar, 
quienes señalaron uno de los problemas 
que tiene Perú sobre la calidad de 
las aguas. “Se han establecido 
estándares de calidad y se ha puesto la 
calificación pensando en futuros usos, 
pero ya de por sí el cuerpo de agua se 
encuentra degradado, no cumple los 
estándares. Se presenta un problema, 
porque cuando tratamos de hacer el 
tratamiento de aguas y el vertido, es 
imposible que tras el vertido se logre 
el estándar, y eso se está convirtiendo 
en un bloque para el tratamiento de las 
aguas”.

Una circunstancia que según 
Concepción Marcuello también ocurre 
en el norte de Europa. “Desde hace 
23 años estamos intentando devolver 
las masas de agua de Europa a un 
buen estado. En algunos casos no se 

consigue y el agua seguirá estando 
deteriorada”.

Según destacó Irene Morante, “con la 
directiva del año 2000 cambió cómo 
se consideraba el agua: de tener solo un 
uso a ser también un ecosistema (…) 
Está todo muy controlado, y las masas 
que ya de partida están deterioradas 
hay que controlarlas mucho más. No 
es solo para usarla nosotros, sino para 
un ecosistema que tiene que tener 
calidad”.

A lo largo de este Programa Líderes la 
delegación peruana tiene ocasión de 
comprobar cómo se ha llevado a cabo 
este esfuerzo por la regeneración de las 
aguas en nuestro país.

Participantes en la reunión:
• Concepción Marcuello, Subdirectora 

Adjunta de Planificación y Uso 
Sostenible del Agua, y por Irene 
Morante, Jefa de Área de la 
Subdirección General de Planificación 
Hidrológica.

• Irene Morante, Jefa de Área de la 
Subdirección General de Planificación 
Hidrológica.
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IVONE MONTOYA

"En España muchas empresas 
apuestan por la protección del 
recurso hídrico"

¿Cómo es la labor que desarrolla 
profesionalmente?
Yo soy abogada. Llevo trabajando 
para la Administración Pública hace 
por lo menos quince años en el Poder 
Ejecutivo y antes en el Poder Judicial, 
y también trabajé en la sociedad civil. 
Tengo la visión integrada de la sociedad 
civil, el Poder Judicial y el Poder 
Ejecutivo.

La labor que desarrollo, 
fundamentalmente, son encargos de 
representación, encargos de toma 
de decisiones, para diversos temas, 
como gestora pública. Ese es mi 
perfil: especialista en gestión pública, 
contrataciones del Estado…

Por su experiencia previa, y por lo 
visto a lo largo de este Programa, 
¿existen muchas diferencias entre 
España y Perú en cuanto a la gestión 
del agua?
Creo que hay muchas diferencias, 
pero una de las centrales, y que me ha 
sorprendido, es la diferencia entre la 
organización que tiene España para la 
administración y el control de recursos 
hídricos, con Perú.

EXPERTA EN GESTIÓN PÚBLICA 
Y FUNCIONARIA DE ALTA DIRECCIÓN 

Siento que en Perú hay demasiada 
desarticulación todavía de las entidades 
que están vinculadas con la protección 
del recurso hídrico. Cada una desarrolla 
sus funciones sin que exista una 
coordinación que permita uniformizar, 
estandarizar procesos y garantizar la 
participación de los diversos actores en 
una misma línea.

Esa es una gran diferencia con 
España. Esta semana, con la visita a 
las entidades públicas, a los centros 
de actividad, los diálogos que hemos 
tenido con las personas que han 
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tripartita: tienes a los usuarios, a la 
administración estatal y al sector 
privado, con la participación de los 
ayuntamientos, en un solo programa 
articulado, con una planificación 
estratégica de largo plazo, en la que 
el Estado juega un rol fundamental ya 
que es el ente rector y el control central 
para que el agua pueda ser distribuida 
adecuadamente en el país. Hay una 
protección del ciudadano y, por tanto, 

la protección de la salud pública, y no 
debemos olvidar que el recurso agua no 
es algo que vaya a durar eternamente. 
Es algo que se agota. Por tanto, la tarea 
de defenderla no es solo la tarea de un 
país, sino de todos.

Para eso, el trabajo que ustedes están 
teniendo en España y las sinergias 
que desarrollan con otros países, 
especialmente los países de América 
Latina que, de alguna manera, somos 
el pulmón del mundo, al tener tanta 
área verde, tanto recurso hídrico, nos va 
a servir muchísimo esta experiencia a 
la hora de fortalecer la gobernanza en 
nuestro país.

¿Cree que podrían trasladarse 
de España a Perú, y viceversa, 
iniciativas que pudieran ser 
interesantes para el otro país?
Sí. Yo creo que lo primero es saber 
que en España hay muchas empresas 
que están apostando por la protección 
del recurso hídrico y mejorando la 

infraestructura en diversos países de 
América Latina, sobre todo el Perú. 
Entonces, es necesario mantener 
una coordinación expresa con 
estas entidades y dar a conocer a la 
ciudadanía lo que se hace. Evitar que 
la gente crea que es un tema cerrado, 
sólo bilateral, sino hacer una cosa 
pública, transparente, en la que se vean 
también todos los mecanismos que 
utilizan las empresas para evitar actos 
de corrupción.

La participación del sector privado 
no significa que vayamos a entrar 
en procesos de negociación que no 
respeten principios básicos, éticos, 
tanto ética personal como ética pública. 
Eso es lo que tenemos que trasladar 
a la población para que puedan tener 
confianza en las empresas.

¿Qué le ha parecido el desarrollo de este 
Programa y qué parte le ha resultado de 
mayor utilidad?
Me ha parecido muy interesante todo, 

porque se ha estructurado de tal 
manera que hemos podido apreciar no 
solamente el desarrollo de las políticas 
macro, a nivel de las oficinas estatales, 
sino también cómo esto se puede 
visualizar a nivel interno, dentro del 
país, y la visión que tienen las empresas 
con relación a su intervención.

La comunicación que hemos tenido, 
la fluidez en la comunicación, nos va 
a ayudar a ambas partes para poder 
reforzar esta relación bilateral que hay 
entre España y Perú.

PERFIL
Ivone Maribel Montoya Lizárraga 
es Experta en Gestión Pública. 
Tiene una larga trayectoria en 
cargos de Alta Dirección tanto en el 
sector público como en el privado. 
Cuenta con 15 años de experiencia 
en gestión pública dentro del 
Poder Ejecutivo y durante su 
desempeño como funcionaria de 
Alta Dirección ha implementado 
procesos para garantizar la gestión 
por resultados, la transparencia 
en la Administración Pública y 
la modernización de la gestión 
pública en los tres niveles de 
gobierno.

https://www.youtube.com/watch?v=ZEKksqILOek
http://www.espana-peru.org/articulo/ivone-montoya-en-espan-muchas-empresas-apuestan-por-proteccion-del-recurso-hidrico
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Un organismo que 
proporciona información 
técnica a todas las 
entidades relacionadas 
con la gestión hídrica

CENTRO DE ESTUDIOS
HIDROGRÁFICOS DEL CEDEX4

L I D E R E S  P E R U A N O S  2 0 2 3
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23.10.2023_ MADRID
El Centro de Estudios de 
Experimentación y Obras Públicas 
(CEDEX) es un organismo público de 
innovación y vanguardia dedicado a 
abordar problemas de ingeniería civil 
y medio ambiente. Se trata de un 
conglomerado compuesto por centros 
y laboratorios dedicados a prestar 
asistencia técnica del más alto nivel de 
forma independiente. Uno de ellos es el 
Centro de Estudios Hidrográficos (CEH), 
que los Líderes visitaron para conocer su 
funcionamiento.

Los encargados de presentar el CEH a 
los Líderes fueron su director, Federico 
Estrada, e Ignacio del Río, Jefe de 
Área de Tecnología de Agua, quienes 
realizaron una exposición de las 
capacidades y funciones del Centro.

España cuenta con más de 1.200 
grandes presas, algunas de ellas 
de origen romano, pero sobre todo 
construidas a partir del Siglo XX. 

http://www.espana-peru.org/galeria/lideres-2023-cedex-centro-estudios-hidrograficos
http://www.espana-peru.org/articulo/visita-centro-estudios-hidrograficos-del-cedex
https://www.youtube.com/watch?v=Y5bN2xokVeA
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Según Federico Estrada “España tiene 
una gran irregularidad hidrológica y la 
única manera de compensarlo es con 
embalsamiento”. Creado en 1933, el 
Centro de Estudios Hidrográficos es 
anterior al propio CEDEX y se creó con el 
objetivo de desarrollar un plan de obras 
hidráulicas.

El papel del CEH, según su director, es 
“poder ver los problemas con un alcance 
nacional, que no tiene cada una de 
las confederaciones hidrográficas por 
separado”. El centro se ocupa de realizar 
estudios técnicos que dan soporte a la 
legislación. “Nuestra primera función es 

calcular las disponibilidades hidráulicas 
del país. Cada seis años se actualiza 
el inventario de recursos hídricos. La 
información se pone a disposición de las 
confederaciones hidrográficas para que a 
la hora de hacer sus planes hidrológicos 
tengan una información común”.

Los estudios también incluyen los 
efectos del cambio climático, un área de 
medio ambiente que se ocupa del estado 
de las aguas, un laboratorio de análisis 
propio…

La labor del CEH no se limita solo 
al territorio español, sino que la 
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cooperación también tiene un espacio 
importante. Según explicó Ignacio del 
Río, “tenemos una actividad muy intensa 
en Latinoamérica, haciendo los mismos 
trabajos de asistencia técnica. Hemos 
trabajado en doce países, colaborando 
con sus administraciones en los 
programas de cooperación: desarrollo 
de legislaciones, revisión de normas, 
planificación de desarrollo, planes de 
saneamiento…”

Entre las preguntas que realizaron los 
Líderes sobre diferentes aspectos de la 
labor del CEH, Juan Rodolfo Wiesner 
quiso saber cómo se adaptan a la 
creciente incertidumbre que el cambio 
climático provoca en la gestión de 
recursos hídricos, y señaló que Perú 
se está viendo gravemente afectado, 
especialmente en lo que respecta a la 
agricultura: “Este año (la producción 
de) arándano ha caído un 50% por las 
temperaturas. Los mangos están al 
20%... El impacto ha sido tremendo 
en Perú, y quisiera saber cómo los ha 
afectado en España”.

“La incertidumbre, efectivamente, 
ha cambiado la planificación”, señaló 
Federico Estrada. “Ha afectado a 
un concepto fundamental, que es la 
estacionalidad. Tomando los datos del 
pasado, pronosticábamos el futuro, 
pero eso ya no es así. La solución ha 

sido tratar de anticiparse haciendo 
estimaciones con modelos de pronóstico 
como mayor irregularidad, aumento de 
las sequías, mayor torrencialidad… Lo 
que se hace es reducir los periodos de 
planificación. Antes se hacían planes 
a diez, veinte, cincuenta años… ahora 
se revisan cada seis años. Se está 
corrigiendo mucho más frecuentemente 
para que no se desvíe demasiado”.

Un problema que, de todos modos, será 
más grave en el resto de Europa que en 
España. “Todos estos cambios vienen 
a agravar problemas ya conocidos: 
va a haber sequías más severas, de 
mayor duración… algo con lo que ya 
contábamos. A nosotros no nos pilla 
de nuevas este problema, pero a otros 
países sí, porque tenían una regulación 
natural que nosotros no teníamos. Ahora 
tienen que hacerle frente”.

A este respecto, Ignacio del Río señala 
que la normativa europea sobre el uso del 
agua “era propia de los países del sur. No 
le interesaba a nadie más que a Grecia, 
España, Italia… A lo largo de estos años 
de negociación se han ido implicando 
todos los demás países, porque saben 
que lo van a tener que utilizar”.

La normativa, indica Federico Estrada, 
es “una de las actividades nucleares 
de este centro”. Si bien la competencia 

“Nuestra primera función es calcular las 
disponibilidades hidráulicas del país. Cada seis años se 
actualiza el inventario de recursos hídricos”
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normativa es del Ministerio para 
la Transición Ecológica y el Reto 
Demográfico, toda esa normativa tiene 
un gran contenido técnico. Nosotros 
aportamos al Ministerio esa capacidad 
técnica”.

Una de las funciones más interesantes 
para los visitantes del CEH es el de 
estudiar el diseño y modificaciones de 
las infraestructuras hidráulicas. Gran 
parte del edificio del Centro de Estudios 
Hidrográficos -creado por el arquitecto 
Miguel Fisac y declarado Bien de Interés 
Cultural- está ocupado por la nave de 
ensayos del Laboratorio de Hidráulica, 
que los Líderes visitaron acompañados 
por su director, Luis Balairón, y por Isabel 
Berga, directora de Programa.

En esta nave se realizan reproducciones 
a escala de infraestructuras 
con el objetivo de comprobar su 
funcionamiento. Aunque actualmente 
España no tiene un gran número de 
presas en construcción, sí que se realiza 
un importante trabajo de mejora de 
las presas en servicio, para adaptarlas 
a la nueva normativa. Para eso sirven 
los modelos a escala, en los que se 
prueban dichas reformas y mejoras 
para comprobar cómo funcionan los 
aliviaderos, el desagüe de fondos, el 
sistema de descarga de las presas… 
“Si el agua va mal, podemos tomar las 

medidas necesarias para corregirlo y 
extrapolarlo al tamaño real”, señala Luis 
Balairón.

Entre los diversos modelos a escala que 
se encuentran construidos actualmente 
en el Laboratorio de Hidráulica, los 
Líderes pudieron ver el de la presa de 
Angostura (Perú). El CEH analiza el 
funcionamiento de los aliviaderos de esta 
importante infraestructura peruana.

La labor del CEH no se 
limita solo al territorio 
español, sino que la 
cooperación también 
tiene un espacio 
importante. 
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PATRONATO
5

L I D E R E S  P E R U A N O S  2 0 2 3

Repsol, presidencia de la FCEP, y 
el resto de patronos almorzaron 
con los Líderes para intercambiar 
impresiones sobre el Programa y 
ampliar conocimiento sobre sus 
respectivas actividades

23.10.2023_ MADRID
Tras las actividades del primer día 
del Programa, la Fundación Consejo 
España-Perú agasajó a los Líderes con 
un almuerzo presidido por el Presidente 
de la Fundación, Pedro Miras, y el 
Secretario General, Embajador Carlos 
Alfonso Abella. Asistieron varios de 
nuestros Patronos, quienes departieron 
con los Líderes sobre las relaciones 
España-Perú y la actividad de las 
compañías españolas en el país andino.
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Tras dar la bienvenida a los Líderes, 
Pedro Miras expresó su deseo de que 
este Programa sirva para “ayudar a que 
conozcáis cómo hacemos las cosas, 
y a seguir estrechando lazos entre 
los dos países”. Asimismo, deseó que 
a su regreso a Perú “hablen bien de 
nosotros” y que hayan disfrutado de esta 
experiencia, tanto a nivel personal como 
profesional.

Durante las presentaciones los Líderes 
destacaron la utilidad de participar en 
este Programa. “El sector del agua y 
saneamiento en Perú es un tema sin 
resolver, y tenemos una tarea amplísima. 
Esta experiencia es muy rica y se lo 

España, Perú es un socio fundamental”, 
afirmó Julio Navas, Subdirector General 
para Países Andinos del Ministerio de 
Asuntos Exteriores, Unión Europea 
y Cooperación. “Hay unos 250.000 
peruanos en España y 30.000 
españoles en Perú, y muchas empresas 
españolas que en los sectores de agua y 
saneamiento tienen mucho que decir”.

De la labor de las compañías españolas 
en Perú habló también Ernesto Zaldívar, 
quien aseguró que gran parte de los 
proyectos de agua y saneamiento 
promovidos por Proinversión son 
iniciativa de empresas españolas, y 
defendió el sistema de Alianza Público-
Privada (APP) para llevar a cabo dichos 
proyectos. “El mecanismo de APP ha 
demostrado ser muy fuerte para resolver 
problemas (…) Para Proinversión España 
es una plaza muy potente: muchas 
empresas españolas ya trabajan en 
proyectos muy importantes, y esperamos 
que sigan haciéndolo en los próximos”.

La presencia de compañías españolas 
en Perú tiene otra faceta importante, 
y es el compromiso de estas con la 
sociedad peruana a través de sus 
programas sociales y su estrategia ESG. 
Así, por ejemplo, el Subdirector Global 
de Relaciones Institucionales de BBVA, 
Óscar Díaz Canel, destacó la labor de 
la Fundación Microfinanzas BBVA y 

quiero agradecer: pocas veces se tiene 
acceso a tanta información privilegiada 
y tan buena red de contactos”, afirmó 
Ernesto Zaldívar, Jefe de Proyectos de 
Saneamiento de Proinversión.

“Esta experiencia nos va a ayudar 
muchísimo”, indicó Ivone Maribel 
Montoya, quien destacó que “lo más 
importante es poder conocernos, ver 
hacia dónde podemos avanzar llevando 
esta sinergia entre empresas y Estado”.

Durante el almuerzo tanto los Patronos 
como los Líderes convinieron en la 
importancia y buen estado de las 
relaciones entre España y Perú. “Para 
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los microcréditos, que benefician “a un 
segmento de población muy vulnerable, 
con pocos recursos, generalmente 
mujeres”.

También Laercio Santos, Gerente de 
Proyectos de Agua y Saneamiento 
de Acciona.org, destacó la labor de 
su fundación en Perú atendiendo 
a comunidades rurales a las que 
proporcionan agua potable y 
saneamiento, proyectos de monitoreo y 
calidad del agua… “Para nosotros Perú 
es el ejemplo principal de regulación que 
favorece a los vulnerables”, aseguró.

Asimismo, las representantes de 
Telefónica y Repsol, María José Lanuza 
y Mónica Santafé, destacaron los 
proyectos que sus compañías llevan a 
cabo en Perú con el objetivo de beneficiar 
a las comunidades de las zonas 
donde desarrollan su actividad. “Una 
característica de la empresa española”, 
aseguró Antonio Sánchez Bustamante, 
Subdirector General de Iberoamérica 
y América del Norte del Ministerio de 
Industria, Comercio y Turismo, “es su 
compromiso con el Perú”. 

Asistentes:
• Laercio Santos, Gerente de Proyectos 

de Agua y Saneamiento de Acciona.org
• Óscar Díaz Canel, Subdirector Global 

de Relaciones Institucionales de BBVA
• Mónica Santafé, Relaciones 

Internacionales de Repsol
• María José Lanuza, Gerente de 

Relaciones Institucionales de 
Telefónica

• José Alberto Navarro, Socio de Uría 
Menéndez

• Por parte del Ministerio de Asuntos 
Exteriores, Unión Europea y 
Cooperación: Julio Navas, Subdirector 
General para Países Andinos, y Luis 
Mateos, Subdirector General de 
Relaciones Económicas Bilaterales.

• Por parte del Ministerio de Industria, 
Comercio y Turismo: Antonio Sánchez 
Bustamante, Subdirector General de 
Iberoamérica y América del Norte.

• Por parte de la Fundación Consejo 
España-Perú: Pedro Miras, Presidente; 
Carlos Abella, Secretario General; 
Berta Fuertes, Directora, y Vega 
Yubero, Subdirectora

http://www.espana-peru.org/galeria/lideres-2023-encuentro-patronato-fcep
http://www.espana-peru.org/articulo/encuentro-patronato-fcep-para-espan-peru-es-socio-fundamental
https://www.youtube.com/watch?v=u6rKIXcB1sg
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CONFEDERACIÓN 
HIDROGRÁFICA 

DEL TAJO

6

L I D E R E S  P E R U A N O S  2 0 2 3

Las Confederaciones Hidrográficas 
son fórmulas pioneras en el estudio 
y tratamiento de los problemas 
hidrológicos e hidráulicos con un 
enfoque territorial
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24.10.2023_ MADRID
El Tajo es el río más largo de la 
Península Ibérica. Su cuenca, tras las 
del Ebro y el Duero, es la tercera en 
superficie total y aportaciones. Sólo la 
parte española ocupa una superficie 
de 56.000 kilómetros cuadrados, y 
sumando la parte portuguesa supera 
los 80.000. Es, también, la que tiene 
mayor peso poblacional de España, ya 
que proporciona agua a la Comunidad de 
Madrid, y la que más agua cede a otras 
cuencas. También es la cuenca que tiene 
más embalses de regulación, y cuenta 
con 560 presas de titularidad privada.

La gestión hídrica de la cuenca del 
Tajo corresponde a la Confederación 
Hidrográfica del Tajo (CHT), que los 
Líderes visitaron con el objetivo de 
conocer su funcionamiento y los retos 
a los que se enfrentan sus gestores. 
Recibieron a los Líderes Antonio Yáñez, 
Presidente de la CHT, junto con Javier 
Díaz-Regañón, Comisario de Aguas, y 
el jefe de hidrología de la entidad, José 
Antonio Hinojal Martín.

La Confederación Hidrográfica del 
Tajo se encarga, según explicó su 
Presidente, de la gestión del dominio 
público hidráulico, que incluye el agua, 

los acuíferos, los cauces, los embalses 
y el agua desalada. Para ello realiza 
concesiones y permisos, se encarga 
de la gestión y conservación de obras 
hidráulicas y elabora el Plan Hidrológico 
de la Confederación, que se renueva 
cada seis años y es el documento de 
gestión básico.

El principal reto de la gestión de la 
Cuenca al que se refirió Antonio Yáñez 
es el de dar servicio a Madrid y su 
área metropolitana, que supone una 
población superior a los seis millones 
de habitantes. “Por un lado, debemos 
tener unos sistemas con una garantía 
muy alta, lo que condiciona la gestión 

de forma importante. Pero, además, 
todas las aguas residuales depuradas de 
Madrid se vierten a un único punto del 
Tajo”.

Precisamente el vertido de las aguas 
depuradas fue uno de los puntos que 
más atrajo la atención de los Líderes. 
En este sentido la legislación española 
y peruana difieren: en el caso de 
Perú, explicó Milagros Verástegui, la 
calificación del agua como urbana o 
industrial viene determinada por la 
naturaleza del vertido, sin importar 
su concentración. En el caso español, 
dependiendo de la concentración de 
elementos, se considera agua urbana o 

http://www.espana-peru.org/galeria/lideres-2023-confederacion-hidrografica-del-tajo
http://www.espana-peru.org/articulo/confederacion-hidrografica-del-tajo-asi-se-gestiona-cuenca-mas-poblacion-espan
https://www.youtube.com/watch?v=7bC9uuBkjDE
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industrial. Y en la Cuenca del Tajo, Javier 
Díaz-Regañón indicó que la mayor parte 
de las aguas depuradas vertidas son de 
origen urbano. “Por el hecho de tener 
Madrid, la mayor parte de la industria 
está vinculada al sector urbano. El 
porcentaje de agua residual industrial es 
mínimo”.

Los Líderes también indagaron sobre 
el porcentaje de agua destinado a usos 
agrícolas, que no es tan alto como en el 
caso de otras cuencas. “En el plan actual 
la previsión es del 60%, mientras que 
otras cuencas españolas tienen hasta el 
80%”.

Otro aspecto de la gestión de la Cuenca 
del Tajo que interesó a los Líderes fue 
el hecho de que se trate de una cuenca 
compartida con otro país. Y es que, 
como señaló Milagros Verástegui, 
Perú comparte una masa de agua muy 
importante con otro país: el lago Titicaca, 
con Bolivia. El caso de España y Portugal 
cuenta con la ventaja de que ambos 
países pertenecen a la Unión Europea. 
“Al fin y al cabo compartimos los mismos 
estándares”, señaló el Presidente. 
Además, el Convenio de Albufeira, 
firmado por ambos países en 1998, 
también resulta de gran ayuda. “Lo que 
hicieron España y Portugal fue repartirse 
la potencia hidroeléctrica de los ríos. 
Luego eso evolucionó a otros factores: 

cantidad de agua, volumen de caudal… 
Resulta muy útil, y trabajamos juntos 
para adaptar ese convenio a la normativa 
europea”.

Los representantes de la CHT también 
explicaron a los Líderes uno de los 
procesos más importantes que han 
realizado en los últimos años: la 
digitalización de los procedimientos y 
la adopción del plan INTEGRA. Javier 
Díaz-Regañón explicó que en el año 
2013 la gestión estaba basada en 
el papel, “sin sistemas cartográficos 
homologados, escasa digitalización 
y diversidad de herramientas 
informáticas. Nos planteamos cambiar 

esa situación”. Para ello adoptaron el 
proyecto INTEGRA, que ya empleaba la 
Confederación del Ebro, y contribuyeron 
a su desarrollo y modernización. “Hoy 
en día ya tenemos un sistema más 
moderno y ajustado a los tiempos 
actuales. Cada año se transmiten entre 
15 y 20 mil expedientes, tenemos 73 
mils documentos de entrada al año, una 
salida de 50 mil y nos comunicamos a 
nivel interno con unos 26 mil”, señaló.

A continuación, José Antonio Hinojal 
resumió otro elemento de gran 
importancia en el trabajo de la CHT: la 
seguridad. Esta se gestiona a través del 
Sistema Automático de Información 

La Cuenca del Tajo es la 
que tiene mayor peso 
poblacional de España. 
También es la que 
tiene más embalses de 
regulación.
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Hidrológica (SAIH), surgido en la cuenca 
del Júcar a raíz de la rotura de la presa de 
Tous en 1982.

Este sistema recopila información a 
través de numerosos puntos de control, 
transmite los datos y los procesa en 
un centro de control para poder tomar 
las decisiones adecuadas en el mínimo 
tiempo posible. “Antes, como mucho, se 
tenían valores diarios. Ahora tenemos 
información en tiempo real cada 15 
minutos con tres mil sensores que 
generan casi 12 mil variables cada cuarto 
de hora”. Esto se une a una información 
meteorológica más perfeccionada, 
controles de calidad de aguas, nivel de 
las aguas subterráneas…

Todos esos datos se reciben y procesan 

en el Centro de Control, que fue la 
última parte de la visita de los Líderes. 
Allí pudieron ver cómo se procesa la 
información y cómo se pueden analizar 
todos los datos desde el nivel de cuenca 
más amplio hasta cada presa individual. 
El SAIH ha ayudado enormemente a la 
gestión segura de la cuenca y permite 
dar servicio a todas sus necesidades: 
transmisión de información a los 
usuarios, así como comunicación con 
Portugal y con otros organismos.

Participantes en la reunión:
• Antonio Yáñez, Presidente de la CHT
• Javier Díaz-Regañón, Comisario de 

Aguas
• José Antonio Hinojal, Jefe de Área de 

Explotación
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MILAGROS VERÁSTEGUI

 "España avanzó 
antes que Europa 
en Sostenibilidad 
y Economía 
Circular del agua"

QUÍMICA Y EXPERTA EN SOSTENIBILIDAD  
Y ECONOMÍA CIRCULAR 

Como responsable de realizar 
evaluaciones ambientales, ¿cómo 
de importante es este ámbito a 
la hora de llevar a cabo grandes 
infraestructuras en Perú?
En el caso de Perú, existe una ley de 
2001, la Ley del Sistema Nacional de 
Evaluación del Impacto Ambiental. 
Esta ley tiene un reglamento, que salió 
en el 2009. A partir de 2009 hasta la 
fecha, viene una maduración en todos 
los ministerios, en todos los sectores, 
de evaluación de impacto ambiental 
en proyectos de infraestructura, 
incluyendo también saneamiento.

Obviamente, la evaluación de impacto 

ambiental, tanto en Perú como en 
otros países, ha tenido una etapa de 
crecimiento, con el uso de herramientas 
informáticas, etcétera. Esto es muy 
importante, porque nos permite tomar 
medidas preventivas.

Esto nos garantiza, como yo siempre 
digo, un 80/20: hay un 20% que es 
muy técnico, pero hay un 80% que 
puede ser una percepción social sobre 
el proyecto. La evaluación ambiental se 
realiza de manera ordenada y sistémica, 
como es en el caso del Perú, que no 
solamente participa un ministerio, que 
es la autoridad competente, sino que 
se articula con otras autoridades. Una 

https://www.youtube.com/watch?v=wmCxskINz04
http://www.espana-peru.org/articulo/milagros-verastegui-espan-avanzo-antes-que-europa-sostenibilidad-economi-circular-del-agua
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de ellas, que es muy importante, es la 
Autoridad Nacional del Agua, cuando el 
proyecto está relacionado con el recurso 
hídrico, o con la gestión de áreas 
protegidas por el Servicio de Áreas 
Naturales protegidas por el Estado.

En el caso de Perú la evaluación 
ambiental ha tenido un gran 
crecimiento. Hay un reto todavía, por 
el desarrollo de más herramientas 
técnicas, y hay un nivel de maduración 
que, como toda evolución, ésta tiene 
que ser multidisciplinar.

¿Cuáles son los principales aspectos 
que deben tener en cuenta las 
empresas que quieren llevar a cabo 
actuaciones en Perú?
En el caso de Perú es muy importante, 
como yo siempre digo, que para las 
actividades en general, un estudio de 
impacto ambiental parte de un proceso 
muy claro de planificación. ¿Por qué 
es importante la planificación? Los 
estudios ambientales en Perú exigen 
tres cosas importantes: la primera de 
ellas es que tiene que estar al nivel de 
factibilidad. ¿Qué es la factibilidad? Ya 

se sabe qué tipo de bien va a ser, cuáles 
son sus componentes, dónde va a estar 
ubicado. Esto es importante porque el 
emplazamiento va a estar relacionado 
con el río y el punto en el que se va 
a verter, o si es un sistema de área 
protegida, o si es una zona Ramsar… 
Entonces, el primer punto es saber 
dónde lo voy a hacer.

El segundo tema importante es la 
planificación para el tema del trabajo de 
campo. Los estudios de planificación 
ambiental se hacen en dos temporadas: 

PERFIL
experta en Sostenibilidad y 
Economía Circular. Ingeniera 
Química por la Universidad 
Nacional de San Marcos, 
cuenta con más de 19 años 
de experiencia en el desarrollo 
de instrumentos de gestión 
ambiental. Además, cuenta 
con estudios de Doctorado en 
Gestión Ambiental y Desarrollo 
Sostenible de la Universidad 
Nacional Federico Villarreal-
UNFV y de Maestría en Gestión 
Ambiental y una amplia 
experiencia en la elaboración 
y aplicación de instrumentos 
de gestión ambiental, 
especialmente en el SEIA y 
estudios de impacto ambiental 
de grandes proyectos de 
inversión
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la temporada seca y la temporada 
húmeda. Y estas temporadas son 
meses definidos a lo largo del año. Si 
yo no lo hago en ese mes, no levanto la 
información al nivel de detalle que me 
pide el estudio, lamentablemente me 
demoro más tiempo.

El tercer aspecto crítico es que, a 
veces, para entrar a hacer estudios 
ambientales se requieren permisos de 
investigación y colecta. Entonces, hay 
que tener una hoja de ruta donde debo 
obtener este permiso, o debo tener un 
equipo humano, tengo que saber este 
contenido... Si no es muy difícil que el 
estudio ambiental tenga una solvencia 
técnica.

Por otro lado, hay otra variable que 
son los mecanismos de participación 
ciudadana. En el caso de Perú, ha 
habido tres mejoras importantes. La 
primera es que los titulares pueden 
pedir a la autoridad competente que 
haga un proceso de acompañamiento 
en la línea base. Eso asegura que 
la autoridad va mirando cómo está 
levantando la información. Eso ya 
reduce las posibilidades de que no 
se levante completa. El segundo 
elemento importantísimo es que ya 
se puede usar información de otros 
estudios que me permitan completar 
la información que necesito para 

presentar mi estudio ambiental. 
Y el último tema importantísimo 
es que la evaluación ambiental en 
Perú ya tiene todo el tema de la 
regulación específico, y en el tema de 
saneamiento ya tienen su reglamento, 
se establecen las reglas de manera 
más clara para los titulares. Y estos 
tienen la facilidad de poder pedir en 
cualquier momento una orientación 
más clara de la autoridad competente.

Pasemos al viaje que hemos 
realizado. ¿Qué es lo que más 
destaca? ¿Qué aspectos le han 
parecido más interesantes o son 
aplicables en el Perú?
Yo, la experiencia que hemos vivido, 
desde el nivel nacional, con el Ministerio 
para la Transición Ecológica, hasta los 
niveles de administración, a través de 
las cuencas, y las preocupaciones de los 
usuarios, en este caso las asociaciones 
de regantes, creo que hay cuatro 
elementos clave que considero muy 
importantes.

El primero es este enfoque necesario 
de integración a través de cuencas 

de la gobernanza del agua, y la 
articulación entre todos los actores: 
las universidades, el sector público, el 
sector privado, también, porque hemos 
visto los niveles de inversión que se han 
realizado en España… Eso me llamó 
muchísimo la atención.

En segundo lugar, la necesidad de tener 
información ordenada y sistematizada. 
Creo que en el CEDEX vimos un manejo 
impresionante de data, pero también 
cuando fuimos a las comunidades de 
regantes vimos cómo es necesario tener 
toda esa información para la toma de 
decisiones.

El tercer elemento que me ha llamado 
muchísimo la atención son los desafíos 
de la incorporación de la sostenibilidad 
y la economía circular en los lodos, la 
reutilización de agua… y cómo España 
avanzó mucho antes que Europa en 
este tema, y cómo de la necesidad 
hizo virtud, como dijeron en una de 
las visitas. Un elemento clave ha sido 
incorporar esto frente a la demanda 
sobre la calidad de las aguas que 
debemos tener, frente a las nuevas 

reglas. Eso es algo que va a pasar en 
todos los países.

Y por último, creo que no podemos 
escapar, todos los ciudadanos del 
mundo, de contribuir a los ODS. Y en 
este caso el ODS 6. Creo que nos debe 
quedar claro que todos somos parte de 
la cadena de valor necesaria para lograr 
los objetivos 2030.

¿Valora positivamente haber 
participado en este programa?
De verdad que estoy muy complacida 
con el Programa Líderes. Ha sido un 
trabajo súper interesante, muy bien 
planificado. Ir mirando los pasos por 
orden: la parte normativa, los procesos 
de cooperación, de asistencia… hasta 
los procesos de los otros actores. Yo 
creo que ha sido muy positiva.

Y no olvidar lo más importante que 
creo que todos nos llevamos: el tema 
de los desafíos y dónde pueden ser 
incorporadas las lecciones aprendidas 
en el perfil profesional que nosotros 
tenemos, y que contribuyamos al 
desarrollo del país en el que vivimos.



27

ACCIONA

7
L I D E R E S  P E R U A N O S  2 0 2 3

Los participantes en el Programa Líderes Peruanos 
visitaron el Campus Acciona para conocer la actividad 
de nuestro patrono en Perú y su división de Agua
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24.10.2023_ MADRID
Acciona, uno de los patronos de la 
Fundación Consejo España-Perú, 
es una de las compañías españolas 
líderes en soluciones sostenibles 
de infraestructuras, especialmente 
de energía renovable. Su actividad 
cubre toda la cadena de valor: 
diseño, construcción, operación y 
mantenimiento.

Una de sus divisiones en Acciona Agua, 
compañía líder en plantas potabilizadoras, 
depuradoras de aguas residuales, plantas 
desaladoras y tratamientos terciarios 
para la reutilización del agua. Sólo en 
2021 gestionó un volumen total de agua 
tratada de 1.033 hectómetros cúbicos. 
Su actividad supuso el 37,3% del agua 
tratada en países con estrés hídrico y a 

lo largo de la historia ha beneficiado a 
cien millones de personas a través de sus 
servicios.

Para conocer las capacidades de la 
compañía y su presencia en Perú, los 
Líderes visitaron la nueva sede de 
Acciona en Madrid. Bautizada como 
Campus Acciona esta sede, que apenas 
lleva tres meses funcionando y no ha 
sido inaugurada oficialmente, es el 
lugar de trabajo de 3.000 personas. 
Cuenta con varios edificios, cada uno de 
los cuales ha sido numerado según el 
Objetivo de Desarrollo Sostenible (ODS) 
al que dedica su actividad.

Entre ellos el número 6 (Agua Limpia 
y Saneamiento), en el que los Líderes 
fueron recibidos por una importante 

http://www.espana-peru.org/galeria/lideres-2023-acciona
http://www.espana-peru.org/articulo/la-apuesta-acciona-por-peru-es-clara
https://www.youtube.com/watch?v=cEYCFwCxK5M
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delegación encabezada por José 
Eugenio Salarich, Director de Relaciones 
Internacionales de Acciona, quien 
les dio la bienvenida a “una empresa 
líder en España y el mundo tanto en 
infraestructuras sostenibles como 
en energías renovables”. Asimismo, 
les recordó que la Fundación Consejo 
España-Perú, de la que Acciona es 
patrono, se debe a que “Perú es uno de 
los países prioritarios para España fuera 
de la Unión Europea”.
Como muestra de la importancia de las 

relaciones España-Perú, José Eugenio 
Salarich destacó las recientes visitas 
a España de los Ministros peruanos de 
Economía y Finanzas y de Comercio 
Exterior y Turismo, quienes mantuvieron 
encuentros con la Fundación Consejo 
España-Perú.

Durante el encuentro Fernando 
Cortabitarte, Director del Ciclo del 
Agua de Acciona, dio a los Líderes 
un resumen de la actividad de la 
compañía en este campo. “Acciona 

está presente en todo el ciclo de vida 
del agua. Tenemos la experiencia de 
casi 90 plantas desaladoras, más de 
450 plantas de tratamiento de agua, 
entre potabilizadoras y depuradoras. 
Damos abastecimiento y saneamiento 
a más de 17 millones de personas, así 
como gestión y mantenimiento de 
redes. Acciona ha sido nombrada mejor 
empresa del mundo de agua y mejor 
compañía desalinizadora durante varios 
años”. La división de Agua de Acciona 
tiene presencia en 30 países de todo el 

José Eugenio Salarich: 
"Para Acciona, Perú 
es uno de los países 
prioritarios para España 
fuera de la Unión 
Europea”

mundo, entre los que se encuentra Perú. 
“En Perú nuestro primer contrato fue 
la planta desaladora de Talara, para dar 
agua a la refinería de Talara, en 2001. 
Aparte de eso, tenemos una serie de 
proyectos clave en el Perú. Nos sentimos 
orgullosos de haber realizado esta 
transferencia tecnológica desde hace 
casi 25 años”.

“Nuestra historia en Perú comenzó con 
la concesión de Talara en 2001”, añadió 
Antonio Roig, Director de Desarrollo de 
Negocio de Acciona Construcción, “pero 
llevamos muchos proyectos ejecutados, 
que creo que son de los que más calidad 
tienen, como la EDAR Pachacútec, en 
Ventanilla; la EDAR La Chira, que trata 
las aguas residuales de Lima, para la que 
tenemos una concesión de 25 años (…) 
o la desaladora IDAM Talara, que fue la 
primera planta en el mundo que instaló 
los recuperadores de presión isobáricos”.
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Pero la transferencia de tecnología no 
funciona en un solo sentido, sino que es 
bidireccional. Pablo Montero, Gerente 
de Flotas de Acciona Agua, señaló que, 
gracias a la experiencia obtenida en un 
contrato de Lima “hemos podido licitar 
un contrato en Madrid para sustituir 
los medidores de agua potable por 
medidores de tele lectura”. Un proyecto 
para el que “hay trabajadores peruanos 
que han sido trasladados por la empresa 
a Madrid”.
“Ahora mismo tenemos técnicos 
peruanos trabajando en Madrid y Dubai”, 

tratamos de hacerles llegar información 
para que puedan participar en ello”.

La reunión prosiguió con un almuerzo 
en el Restaurante Quinta de los Cedros. 
En un ambiente más distendido, los 
Líderes y los representantes de Acciona 
departieron sobre diversos temas, entre 
ellos la actividad de Acciona en Perú, 
la actualidad política y social en Perú 
y el resto de Latinoamérica y los pros y 
contras del desarrollo de diferentes tipos 
de proyectos relacionados con la gestión 
del agua.

Participantes en la reunión
• José Eugenio Salarich, Director 

de Relaciones Internacionales de 
ACCIONA

• Fernando Cortabitarte, Director del 
Ciclo del Agua

• Ignacio López-Mier, Director desarrollo 
negocio de AGUA en Latam    

• Pablo Montero, Gerente de Flotas, 
ACCIONA Agua y ex gerente del 
contrato de saneamiento de Lima

• Antonio Roig, Director de Desarrollo 
Negocio ACCIONA Construcción

• Víctor Sabater, Gerente de Estrategia 
y Desarrollo de negocio, ACCIONA 
Construcción

señaló Fernando Cortabitarte. “Yo creo 
que eso está dando un valor añadido 
a las capacidades de la compañía”. El 
Director del Ciclo del Agua hizo hincapié 
en que, pese a las dificultades puntuales 
que pueda atravesar la compañía, “la 
apuesta de Acciona por Perú en su 
división de Agua es clara”.

Antonio Roig, Director de Desarrollo 
de Negocio de Acciona Construcción, 
también presente en la reunión, destacó 
la división de construcción como la de 
mayor volumen de la compañía, y con 

la que también se han desarrollado 
importantes proyectos en Latinoamérica, 
como los metros de Caracas y Medellín, 
el tren ligero de Puerto Rico o, más 
recientemente, la línea 6 del metro de 
São Paulo, en Brasil, uno de los mayores 
proyectos de infraestructura de la región.

Por parte de los Líderes Ernesto Zaldívar, 
jefe de proyectos de Saneamiento de 
Proinversión, indicó que “Acciona es 
un actor muy importante que siempre 
consideramos nosotros dentro de 
nuestros proyectos. Permanentemente 
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AECID

8

L I D E R E S  P E R U A N O S  2 0 2 3

La Agencia Española de 
Cooperación Internacional 
para el Desarrollo presentó a 
los Líderes sus proyectos de 
Agua y Saneamiento en Perú
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24.10.2023_ MADRID
El Objetivo de Desarrollo Sostenible (ODS) 
número 6 de la Agenda 2030 señala la 
necesidad de “Garantizar la disponibilidad 
de agua y su gestión sostenible y el 
saneamiento para todos”. Una necesidad 
que no está garantizada en muchas partes 
del mundo, entre ellas en Latinoamérica.

Con la determinación de colaborar para 
alcanzar este objetivo, la Agencia Española 
de Cooperación Internacional para el 
Desarrollo (AECID) ha desarrollado el Fondo 
de Cooperación para Agua y Saneamiento 
(FCAS). Se trata de un instrumento que 
desarrolla programas de fortalecimiento 
institucional, desarrollo comunitario 
y promoción de servicios de agua y 
saneamiento.

La Coordinadora de Programas del FCAS, 
Carmen Jover, se reunió con los Líderes para 
explicarles el funcionamiento de este fondo 
y los instrumentos de cooperación, con el 
objetivo de que Perú pueda aprovechar mejor 
estos espacios de colaboración.

“Para España el agua y el saneamiento 
son una prioridad”, señaló Carmen Jover. 
“Llevamos trabajando muchos años y se 
ha hecho la mayor apuesta financiera en 
los últimos 15 años”. España, asimismo, 
trabaja en estrecho contacto con la Unión 

Europea a través de AECID. “En el ámbito 
de agua y saneamiento hemos sido el 
principal socio de la región”, gestionando 
“más de 228 millones de euros de fondos 
europeos en distintos países”.

Creado hace 12 años, el FCAS cuenta con 
una cartera total de 1.600 millones de euros, 
de los que 800 son donaciones de España. 
Carmen Jover explicó que el FCAS trabaja 
en 83 proyectos en 18 países de la región, 
varios de los cuales se realizan en Perú. La 
Coordinadora destacó uno de ellos, en el que 
“se ha trabajado en 340 localidades rurales 
y en seis pequeñas ciudades. Básicamente 
son proyectos de acceso, donde hemos 
trabajado con un enorme compromiso del 
Gobierno peruano (…) Ha sido un proyecto de 
muchísimo éxito, que ha tenido efectos muy 
beneficiosos para las personas concretas 
a las que les cambió la vida. Además, este 
esquema de trabajo lo hemos promovido en 
distintos foros”.

A través de todos sus proyectos, el FCAS 
ha beneficiado ya a más de 4,3 millones 
de personas. De ellos, más de 3,8 millones 
de personas han tenido acceso a servicios 
nuevos o rehabilitados de agua potable y 
1,5 millones a servicios de saneamiento. 
Además, las aguas residuales de cerca 
de un millón de personas ya se tratan 
adecuadamente.
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Para Carmen Jover, tan importante 
como dar a conocer estos proyectos es 
el recabar información y sugerencias, 
ya que AECID se caracteriza por ser 
“cooperación a la escucha”. Por este 
motivo la Coordinadora de Programas 
del FCAS preguntó a los Líderes cuáles 
son las necesidades de Perú. “Toda la 
información que nos puedan trasladar, 
las inquietudes de las instituciones a las 
que representan, nos ayudan a formar 
nuestras líneas de trabajo”.

En este sentido Job Zamora, especialista 
de la Superintendencia Nacional de 
Servicios de Saneamiento (SUNASS), 
destaca la necesidad de mejorar el 
acceso a tecnologías de la información 
para poder llegar tanto a áreas rurales 
como a pequeñas ciudades, ya que “es 
imposible llegar físicamente a cada 
prestador”.

Milagros Verástegui, por su parte, 
identificó la necesidad de ayudar a realizar 
evaluaciones de impacto ambiental 
para proyectos de agua y saneamiento, 
especialmente en zonas rurales: un 
procedimiento obligatorio que “a veces 
resulta más caro que el proyecto en sí. 
Habría que hacerlo de tal forma que sea 
más sencillo, que una comunidad rural 
sepa qué hacer, para que la evaluación 
ambiental no sea el monstruo que es” 
y que, al mismo tiempo, “se cumpla 

con la protección” medioambiental que 
proporciona dicha evaluación.

Juan Wiesner, por su parte, se mostró 
muy interesado por la posibilidad de que 
el sector privado pueda colaborar con la 
cooperación española. “Podemos hacer 
cosas basándonos en experiencias que 
hayan tenido ustedes (…) Sabiendo 
que esta cooperación existe, me animo 
a profundizar en el tema, a ver qué se 
puede hacer”.

Ernesto Zaldívar, por su parte, subrayó 
la necesidad de potenciar las fases 
de operación y mantenimiento de 
muchos proyectos. “El sistema más 
sencillo de agua y saneamiento requiere 
de un manejo técnico básico, que 
lamentablemente no está en manos de 
la gente local”. El Jefe de Proyectos de 
Saneamiento de Proinversión destacó 
asimismo el potencial de las asociaciones 
público-privadas (APP) también en este 
ámbito, ya que “puede convertirse en un 
cambio real en la vida de estas personas”.

Participantes en la reunión:
· Carmen Jover, Coordinadora de 
Programas del Fondo de Cooperación 
para Agua y Saneamiento (FCAS) de 
AECID

El Fondo de Cooperación para Agua y Saneamiento 
(FCAS) es un instrumento que desarrolla programas 
de fortalecimiento institucional, desarrollo 
comunitario y promoción de servicios de agua y 
saneamiento.

http://www.espana-peru.org/galeria/lideres-2023-aecid
http://www.espana-peru.org/articulo/cooperacion-agua-saneamiento-latinoamerica-traves-aecid
https://www.youtube.com/watch?v=Q-qyrS7dsmY
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CANAL  
DE ISABEL II

9

L I D E R E S  P E R U A N O S  2 0 2 3

El Programa Líderes Peruanos realizó una 
visita técnica a la estación depuradora de 
aguas residuales (EDAR) Arroyo Culebro 
Cuenca Media Alta.
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25.10.2023_ MADRID
En servicio desde el año 2007, la 
Estación Depuradora de Aguas 
Residuales (EDAR) de Arroyo Culebro – 
Cuenca Media Alta es un referente en 
España en cuanto a la regeneración de 
aguas residuales depuradas.

La EDAR pertenece al Canal de Isabel 

II, que ha otorgado la concesión de su 
gestión durante cinco años a nuestro 
patrono Acciona. Recoge y regenera las 
aguas residuales de municipios como 
Parla, Fuenlabrada, Leganés, Humanes 
o Pinto.

Se trata de una instalación preparada 
para atender a 1,2 millones de habitantes 

que es capaz de tratar casi 130.000 
metros cúbicos al día de agua residual 
que aporta al arroyo Culebro, afluente 
del Manzanares. Pero además tiene la 
capacidad de producir agua regenerada 
para su uso en riego de parques y 
jardines e incluso agua regenerada de 
alta calidad para usos industriales. Esta 
triple utilidad es la que la diferencia del 

resto de instalaciones de depuración de 
la Comunidad de Madrid.

Los Líderes visitaron las instalaciones 
de la EDAR, situadas en Pinto (Madrid) 
para conocer su funcionamiento y 
las tecnologías que emplea. Según 
explicó a los Líderes Adolfo García-Inés 
Alcalde, Jefe de Área Depuración de 
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las Cuencas Tajo y Tajuña del Canal de 
Isabel II, la EDAR Arroyo Culebro es una 
de las más grandes y modernas de la 
Cuenca Hidrográfica del Tajo. Destaca, 
además, por su búsqueda de fuentes de 
energía alternativas que la acerquen a la 
autosuficiencia.

Así, el tratamiento de los fangos 
resultantes del proceso de tratamiento 
del agua incluye un proceso de digestión 
en el que se dan las condiciones 
apropiadas para la producción de 
gas metano. Este gas se utiliza 
posteriormente como combustible en 
dos motogeneradores que producen 
energía eléctrica para el funcionamiento 
de la planta.

Además, cuenta con una instalación 
fotovoltaica para el autoconsumo 
formada por casi 2.000 paneles solares. 
La producción de esta instalación, junto 
con la del metano, supone el 50% de la 
energía usada por la planta.

Durante su visita a la planta los Líderes 
pudieron conocer todos los procesos 
de depuración de agua y tratamiento 
de lodos. Estos últimos se utilizan, 
siempre que cumplan con determinadas 
circunstancias, para usos agrícolas o 
para cogeneración de energía eléctrica.

Pero quizá el elemento que más interesó 

a los Líderes fue la última etapa del 
proceso de regeneración del agua: 
la EDAR Arroyo Culebro realiza un 
tratamiento terciario convencional con 
el que se consigue un agua regenerada 
de gran calidad que se puede verter 
con seguridad al cauce del río y que 
sirve también para el riego de parques 
y jardines públicos de la Comunidad de 
Madrid.

Pero, además, parte del agua regenerada 
recibe un tratamiento terciario avanzado. 
El agua resultante es de una extremada 
pureza y calidad, y cumple los requisitos 
más exigentes para el uso industrial, en 
concreto para la producción de papel.

Al final de la visita los Líderes mostraron 
su satisfacción por haber podido conocer 
el que es, sin duda, una magnífica 
muestra de las capacidades de las 
compañías españolas en el área de 
la gestión y tratamiento de aguas 
residuales.

Participantes en la reunión:
• Adolfo García-Inés Alcalde, Jefe de 

Área Depuración Cuencas Tajo y 
Tajuña, Canal de Isabel II

http://www.espana-peru.org/galeria/lideres-2023-canal-isabel-ii
http://www.espana-peru.org/articulo/edar-arroyo-culebro-alta-tecnologi-del-canal-isabel-ii-recuperacion-agua
https://www.youtube.com/watch?v=5WW04lAe7pk
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La asociación ADAS, que usted 
preside, experimentó un notable 
cambio en 2021, cuando cambió su 
nombre y redefinió sus objetivos. 
¿Cómo ha evolucionado desde 
entonces y qué es lo que aporta?
El mayor cambio se da en el 
sentido de poder reunir las 
voluntades empresariales de líderes 
agroexportadores de la región de la 
Libertad, en Perú, con un enfoque 

JUAN 
RODOLFO 
WIESNER

PRESIDENTE DE LA 
ASOCIACIÓN PARA 

EL DESARROLLO 
AGROPECUARIO 

SOSTENIBLE

"El manejo que 
se le da a la 

administración 
del agua en 

España es muy 
sofisticado"

de sostenibilidad en el largo plazo. 
Sostenibilidad que está necesariamente 
fundamentada en el cuidado, la 
atención a las comunidades donde 
operamos.

Tenemos una estructura que creo que 
es muy potente. Nos apoyamos en un 
desarrollo de unir las voluntades, el 
trabajo y los objetivos de la comunidad 
con las autoridades y las empresas. 

O sea que los proyectos en los cuales 
nos enfocamos vamos unidos los 
tres, y todos se sienten parte y se 
comprometen con esto.
Efectivamente, le dan gran 
importancia a la colaboración 
entre empresas, autoridades y 
sociedad, una idea que comparte la 
Fundación Consejo España-Perú. 
¿De qué forma están trabajando para 
fomentar esta colaboración?
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Básicamente tenemos una disciplina 
férrea de reuniones todos los meses, lo 
que se llama una Reunión de directorio, 
la cual yo tengo el honor de presidir. 
Allí revisamos el avance de todos los 
proyectos que se van dando en el tiempo.
Algo para resaltar es que el compromiso 
de todas las empresas asociadas es 
total. Un compromiso que se manifiesta 
con su presencia en todas las reuniones, 
con el apoyo a todas las decisiones y 
el apoyo a todos los proyectos con los 
cuales nos comprometemos.

Además, todos compartimos y tenemos 
la convicción de que si no trabajamos 
en esta línea de acción para buscar el 
beneficio de estas comunidades, que 
muchas veces tienen necesidades 
relativamente simples -como por 
ejemplo deficiencias en educación, 
deficiencias en salud…- el Estado no 
llega, y no llega con la celeridad o con la 
oportunidad.

Nuestra visión, como sector privado, es 
fundamentalmente articular: articular 

los esfuerzos con las autoridades y con 
la comunidad. Somos los articuladores. 
Un ejemplo de ello es, por ejemplo, en 
esta zona en la que tenemos ochenta 
mil trabajadores, no había un centro de 
salud, un hospital, que brindara soporte. 
Hace dos años nos fijamos como 
objetivo resolver ese problema. Pudimos 
contribuir comprando un terreno, que 
entregamos a la entidad prestadora 
de servicios de salud completamente 
saneado, legalmente, con todos los 
servicios de agua, luz, alcantarillado… 
Y se hizo una donación. El Estado en 
ese momento sí puede reaccionar y ha 
construido un lindo hospital. Ese es uno 
de los proyectos.

Otro es que, en el Perú, y en estas 
localidades, hay un alto nivel de 
desnutrición infantil, y hay un efecto 
muy grande de anemia. Como saben, la 
anemia marca de por vida el desarrollo 
cognitivo de la persona adulta, cuando 
de niño no tuvo ese desarrollo. Tenemos 
un programa, muy importante para 
nosotros, que estamos comenzando: 

cada año asumimos un programa 
continuo de mil niños y los vamos 
sacando de este estado de anemia.

A nivel de educación también: a 
los trabajadores que no han podido 
terminar su educación primaria o 
secundaria los llevamos a programas 
especiales, donde obtienen sus grados. 
Y con sus grados tienen acceso a 
mejores condiciones de trabajo y de 
preparación.

Esos son algunos de los ejemplos en los 
cuales la asociación ADAS (Asociación 
para el Desarrollo Agropecuario 
Sostenible) hemos logrado lo que yo 
defino como lo más importante de 
todo: una voluntad común por un mejor 
mañana para estas comunidades, 
que finalmente redunda en el éxito 
de toda la actividad comercial, social, 
empresarial…

Por lo que respecta al tema de este 
programa, el agua y su gobernanza, 
¿qué le está pareciendo de mayor 

PERFIL
Presidente de la Asociación 
para el Desarrollo Agropecuario 
sostenible (ADAS). Cuenta 
con una dilatada carrera 
como gerente en compañías e 
instituciones como UNIBAN, 
Wiesner Trading Company 
Inc., Austral Group, Camposol, 
Corporativo Inmobiliario S.A. o 
Mission Produce Perú.

http://www.espana-peru.org/articulo/juan-rodolfo-wiesner-el-manejo-que-se-le-da-administracion-del-agua-espan-es-muy-sofisticado
http://www.espana-peru.org/articulo/juan-rodolfo-wiesner-el-manejo-que-se-le-da-administracion-del-agua-espan-es-muy-sofisticado
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utilidad?
De mayor utilidad, entender que en 
zonas como las que hemos visitado en 
el programa, donde el agua es escasa, 
es un bien escaso, el manejo que se le 
da a la administración de ese recurso 
es altísimamente sofisticado, basado 
en tecnología que provee información 
en línea, que lleva a ahorros absolutos 
del recurso. Nosotros no tenemos 
una situación tan crítica como la de 
ustedes, como lo que hemos visto, 
aunque también cultivamos en el 
desierto…

Tenemos agricultura en el desierto, pero 
tenemos un poco más de recurso, ya 
que traemos el agua de los deshielos en 
los Andes y de un trasvase de la cuenca 
del Amazonas a la cuenca del Pacífico. 
Pero al final es una actividad que está 
siendo presionada por un incremento 
de costos en todos los aspectos. Y el 
agua es uno de los elementos de costo 
que, si no se controla y no se maneja 
adecuadamente, va a contribuir a que 

se vaya perdiendo competitividad.

La responsabilidad es muy grande, 
como he dicho, para un país como Perú, 
que en 25 años logró pasar de 200 
millones de dólares de exportación 
(agrícola) a 12.000 millones de dólares. 
O, en la zona nuestra de ADAS, que 
pasamos de cero a 2.000 millones 
de dólares. El manejo del agua en 
agricultura en el desierto es todo, es la 
vida. Y yo, personalmente, estoy muy 
agradecido. Creo que lo que he podido 
observar, y sobre todo los contactos que 
se me ha podido proveer, son contactos 
de una valía inmensa, que nos ayudará 
a acelerar la modernización de nuestros 
sistemas, que seguramente haremos 
con compañías españolas.

¿Qué visitas de las realizadas le han 
resultado más interesantes?
Las visitas más interesantes para 
mí han sido las de la Comunidad de 
Regantes de Cartagena y la Comunidad 
de Regantes de Pulpí. Ahí hemos 

estado hablando con el agricultor, con 
el que sufre el rigor del aumento de 
costos, de la falta de agua, de los bajos 
precios que pagan en los mercados…

Es una actividad de mucho sufrimiento 
para el productor. Cuando se suman los 
costos del producto, hasta que llega a 
la góndola final, te das cuenta de que 
la mayor parte del costo son costos 
logísticos, pero el que más sufre es el 
agricultor, que es el que menos recibe. 
Entonces, si no tiene el tema del agua 
bien resuelto, no tiene ningún futuro.

Así, cuando hablamos de sostenibilidad, 
ya no en el campo social, sino en 
sostenibilidad productiva, en lo primero 
que tienes que pensar es en el agua, en 
el manejo de ese recurso.

Otra cosa muy importante de haber 
estado en España es haber podido 
compartir con las personas involucradas 
en el manejo del recurso, pero sobre 
todo con los agricultores con los que 

hemos hablado, es que entendemos 
los altos requerimientos que la Unión 
Europea le va poniendo, más y más, a 
la calidad del agua con que se riegan 
los cultivos, buscando unos niveles de 
seguridad alimentaria muy altos.
Eso es un tema que nosotros, en 
Iberoamérica, en Perú, vamos a 
tener que mirar. Nosotros estamos 
trayendo frutas y vegetales a Europa. 
Y si hoy se lo están exigiendo a los 
productores locales, estoy seguro de 
que nos lo van a exigir más adelante 
a nosotros. Y ahí es donde esa brecha 
de experiencia que tienen en España, 
y sobre todo en la parte sur de España, 
nos va a servir muchísimo a nosotros 
para poder acortar esas curvas de 
aprendizaje y poder ser capaces de 
responder a la exigencia de un mercado 
muy importante como es el mercado 
europeo.
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INDRA

10
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El Programa Líderes 
Peruanos visitó la 

compañía tecnológica 
española para conocer su 

sistema de ciberseguridad 
de gestión del agua. 
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25.10.2023_ MADRID
La multinacional española Indra es 
un referente mundial en consultoría y 
tecnología. La compañía tiene presencia 
en más de 140 países de los cinco 
continentes y realiza proyectos en una 
amplia variedad de sectores, entre los 
que se encuentra la gestión de recursos 
hídricos. Por este motivo los Líderes 
visitaron la sede de Indra en Alcobendas 
(Madrid), donde se reunieron con 

algunos de los responsables de los 
departamentos relacionados con el 
sector.

La bienvenida a los Líderes corrió a 
cargo de María Ángeles Pérez Espinosa, 
quien realizó una breve presentación 
de la multinacional, sus actividades y 
su importancia a nivel internacional. La 
presentación tuvo lugar en una sala de 
proyecciones de 360º, en la que los 

Líderes pudieron conocer las principales 
cifras de la compañía.

Indra es una gran empresa que cuenta 
con una plantilla superior a los 56.000 
trabajadores y que en el último ejercicio 
obtuvo unos ingresos de 3.851 millones 
de euros. Tiene presencia local en 46 
países, entre ellos Perú, donde cuenta 
con dos oficinas, y dedica un gran 
esfuerzo a investigación y desarrollo, con 

una inversión de 312 millones de euros 
en el último ejercicio.

Su estructura se basa en cuatro 
divisiones principales: Transporte, 
Defensa y Seguridad, Tráfico aéreo y 
Minsait, el nombre de su filial dedicada 
a la tecnología. Minsait engloba las 
actividades de la compañía relacionadas 
con Energía e Industria (incluyendo el 
sector de Agua), Servicios financieros, 
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Telecomunicaciones y medios de 
comunicación y, por último, Sector 
público y Sanidad.

Una vez realizada la exposición de 
las principales cifras de negocio, los 
Líderes pasaron a una de las salas de 
reunión de la sede de la empresa, donde 
responsables de diferentes áreas de la 
compañía presentaron las capacidades 
de la compañía en aspectos relacionados 
con la gestión del agua.

La primera de ellos fue Liliana Velasco 
Pérez, responsable de desarrollo del 
área de agua. Destacó, en primer lugar, 
el portfolio de soluciones y servicios 
específicos que dan respuesta a los 
retos del sector. Actualmente Minsait ha 
desarrollado proyectos relacionados con 
el agua en cuatro continentes y es socio 
de más de 30 utilities de agua en todo el 
mundo. Más de 50 millones de personas 
disponen cada día de agua gracias a la 
tecnología de la filial de Indra.

Liliana Velasco destacó la tecnología 
Oblysis de Minsait. Dicha tecnología se 
emplea en las plantas de depuración 
para transformar el fango convencional 
en fango granular. Con esto se reduce 
el consumo energético, optimiza la 
decantabilidad del fango y permite 
mejorar la calidad del agua, cumpliendo 
las nuevas normativas sobre sólidos.

Los Líderes se interesaron 
especialmente por la tecnología Onesait 
Utilities Sensing. Surgida inicialmente 

http://www.espana-peru.org/galeria/lideres-2023-indra
http://www.espana-peru.org/articulo/visita-indra-gigante-tambien-tecnologias-del-agua
https://www.youtube.com/watch?v=fBU-OkX0d74
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en el sector del petróleo, esta tecnología 
se puede emplear también para la 
búsqueda y gestión de fugas de agua. 
Una circunstancia que en Latinoamérica 
supone la pérdida de alrededor de un 
45% del caudal. Esta tecnología utiliza 
la fibra óptica, que actúa como un 
sensor para detectar fugas en tiempo 
real y con una gran precisión. Se trata 
de un sistema fácil de instalar (basta 
con introducir el cable de fibra dentro 
de la propia tubería del agua) y con un 
gran porcentaje de éxito. Este sistema 
llamó especialmente la atención de 
Ernesto Zaldívar, Jefe de Proyectos 
de Saneamiento de Proinversión, 
quien señaló que podría aplicarse en 
determinados proyectos de desalación, 
procedimiento muy caro para la 

obtención del agua y que por lo tanto 
necesita una especial atención en el 
control de fugas.

El uso de contadores inteligentes, la 
optimización de la gestión de activos o 
la gestión, tanto de operación como de 
mantenimiento, de las propias plantas, 
son otros de los servicios que proporciona 
Minsait en el sector del agua.

Gabriel García Parrilla, Responsable 
de Agua y Medioambiente de la filial 
de Indra Prointec, explicó la actividad 
de esta división, que proporciona 
servicios de ingeniería a diversos 
proyectos, entre ellos los relacionados 
con el agua. Planificación hidrológica, 
diseño de proyectos, supervisión de la 
construcción, operación y explotación 
de plantas depuradoras y presas son 
algunas de las funciones que llevan a 
cabo. Desaladoras, infraestructuras 
de riego y plantas potabilizadoras son 
algunos de los proyectos más recientes 
que ha llevado a cabo Prointec en 
Latinoamérica.

Finalmente correspondió a Jaime 
Martínez Sánchez, Director de 
Ciberseguridad – Energía de SIA, explicar 
la importancia de la ciberseguridad en 
el sector del agua. SIA es una compañía 
integrada en Indra desde el año 2020 
y que se centra en la protección contra 

ciberataques en infraestructuras 
críticas, como son las empresas de 
agua.El avance de la digitalización 
y la interconexión, el incremento de 
amenazas tanto en volumen como en 
complejidad, la falta de talento experto 
y la difuminación de los perímetros 
de protección debido a factores como 
la tecnología Cloud hacen que cada 
vez sea más complicado dotar de un 
nivel suficiente de seguridad a estas 
infraestructuras.

Indra, a través de SIA, proporciona estos 
servicios de seguridad en todas sus fases 
(identificación, prevención, protección, 
detección, respuesta y recuperación) con 
un equipo que cuenta con más de 2.000 
profesionales y alianzas estratégicas con 
fabricantes líderes del sector.

Participantes en la reunión
• Maria Angeles Pérez Espinosa, 

Responsable de Asuntos Públicos de 
Indra

• Liliana Velasco Pérez, Global Business 
Development Senior Manager

• Gabriel García Parrilla, Responsable de 
Agua y Medioambiente

• Julián Valdés Domínguez, Director de 
Programas y Operaciones. Desarrollo 
Urbano y Arquitectura

• Jaime Martínez Sánchez, Senior 
Manager, Head of Energy-
Cybersecurity
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C.H. DEL RIO JÚCAR -  
P.N. DE L'ALBUFERA

11

L I D E R E S  P E R U A N O S  2 0 2 3

El Programa Líderes visita en Valencia el área de reserva Tancat  
de la Pipa en l'Albufera, de la Confederación Hidrográfica del Rio Júcar.



45

25.10.2023_ VALENCIA
La Confederación Hidrográfica del 
Júcar, creada en 1935, es una de las 
nueve confederaciones hidrográficas 
intercomunitarias que existen en 
España. Su demarcación abarca una 
superficie de más de 42.000 kilómetros 
cuadrados y administra un total de 304 
ríos. La población total a la que presta 
servicio es superior a los 5 millones 
de habitantes y gestiona más de 500 
comunidades de regantes y 370.000 
hectáreas de regadío, que suponen el 
80% del uso del agua.

Pero el objetivo de la visita de los Líderes 
era el de conocer un proyecto piloto 
que la Confederación lleva a cabo en 

el Parque Natural de la Albufera, en 
Valencia. Se trata del Tancat de la Pipa, 
un humedal artificial de 40 hectáreas 
que ha sido transformado en un sistema 
de filtros verdes tratando de recrear el 
ecosistema original de la laguna de la 
Albufera.

Situada en la costa mediterránea, junto 
a la ciudad de Valencia, la Albufera es 
una laguna costera de gran tamaño. 
Ocupa un área de aproximadamente 
21.000 hectáreas, de las que 15.000 
corresponden a arrozales. Durante la 
década de los 70 del siglo pasado el 
desarrollo urbano e industrial, así como 
el aumento de la agricultura intensiva 
provocaron la degradación de la laguna, 

cuyas aguas se convirtieron en una sopa 
verde. En 1986 fue declarado Parque 
Natural y en 1989 se adhirió al Convenio 
de Ramsar, y la Adiministración comenzó 
a trabajar para mejorar la calidad del 
agua que ha mejorado su calidad aunque 
aún no se ha recuperado del todo.

El humedal cuenta con una gran 
biodiversidad, especialmente aves 
acuáticas.
Los Líderes fueron recibidos por Nieves 
Mondéjar, Jefa de Área de Planes y 
Estudios de la Oficina de Planificación 
de la Confederación Hidrográfica del 
Júcar, y por Lourdes Ribera, una de los 
responsables del funcionamiento del 
Tancat de la Pipa.

Según sus explicaciones “tancat” 
significa “cerrado” y es el nombre de 
los campos de arroz que se encuentran 
en la Laguna de la Albufera. La 
Confederación Hidrográfica del Tajo 
adquirió este antiguo campo de arroz 
para transformarlo en un área de reserva 
con un triple objetivo: en primer lugar, 
para comprobar si se podía mejorar 
la calidad del agua de la Albufera 
-excesivamente eutrofizada desde 
los años 70- utilizando un sistema de 
filtros naturales. En segundo lugar, para 
favorecer la biodiversidad del entorno y, 
en tercer lugar, para su aprovechamiento 
como espacio de uso público.

http://www.espana-peru.org/galeria/lideres-2023-confederacion-hidrografica-del-rio-jucar-parque-natural-lalbufera
http://www.espana-peru.org/articulo/la-albufera-humedal-alto-valor-ecologico
https://www.youtube.com/watch?v=y560x_vwPGo
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Los líderes pudieron conocer el 
funcionamiento de este espacio, que 
cuenta con dos lagunas permanentes 
y un sistema de filtros, y realiza “las 
funciones de un riñón”, según explicó 
Lourdes Ribera: el agua de la Laguna 
entra en el sistema del Tancat a un ritmo 
de entre 60 y 100 litros por segundo. 
Realiza una circulación lenta, de diez días 
de duración, durante el cual las plantas 

filtran y depuran el agua, que regresa a la 
Laguna en un estado mucho mejor.

Concretamente, según señaló Lourdes 
Ribera, el sistema de depuración natural 
del Tancat de la Pipa consigue que “el 
nitrógeno se reduzca entre un 50 y un 
70%; el fósforo, entre un 30 y un 50%, 
y la cantidad de sólidos suspendidos en 
una proporción semejante”.

El momento más especial de la visita 
se vivió en la azotea del centro de 
visitantes del Tancat de la Pipa, desde 
donde los Líderes pudieron contemplar 
una espectacular puesta de sol sobre la 
Laguna, admirando el vuelo de cientos 
de aves: ibis, garcetas, patos, rapaces… 
sin duda uno de los momentos más 
especiales para los Líderes durante este 
viaje.

Participantes:
• Nieves Mondéjar, Jefa de Área de 

Planes y Estudios de la Oficina 
de Planificación Hidrológica de la 
Confederación Hidrográfica del Júcar

• Lourdes Ribera, Responsable del 
Tancat de la Pipa
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C.H. DEL SEGURA

12

L I D E R E S  P E R U A N O S  2 0 2 3

Una visita para conocer cómo se gestiona y pone en valor el 
potencial medioambiental que poseen las regiones incluidas 
en su ámbito de intervención
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26.10.2023_ MURCIA
La Confederación Hidrográfica del 
Segura fue la segunda que se creó en 
España después de la del Ebro. Situada 
en el sureste de la Península Ibérica, 
abarca una superficie de 20.000 
kilómetros cuadrados y abastece a una 
población de 2 millones de habitantes 
repartidos entre las Comunidades 
Autónomas de Valencia, Andalucía, 
Castilla-La Mancha y Murcia.

Precisamente en el centro de la capital 
murciana se encuentra la sede de la 
Confederación, donde los Líderes fueron 
recibidos para conocer más sobre su 
funcionamiento y los retos que afronta.
Mario Andrés Urrea comenzó explicando 
que, pese a tratarse de una cuenca 
hidrográfica pequeña, su gestión es 
una de las más complicadas. Esta 
complicación no es sólo a nivel político 
o administrativo, por el solapamiento de 

competencias estatales y regionales, 
sino por la creciente escasez del agua. 
La del Segura es la cuenca con menor 
pluviometría de todas las cuencas 
continentales de Europa. “Tenemos 
menos recursos que la demanda 
atendida. Estamos extrayendo más agua 
subterránea que la que deberíamos. Ese 
es uno de los grandes problemas que 
tendremos que resolver”.

Otra de las características de la Cuenca 
Hidrográfica del Segura es el gran 
porcentaje de su caudal que se dedica 
a usos agrícolas, que alcanza el 80% y 
que ya no puede crecer más. “En esta 
cuenca el regadío está cerrado”, indicó 
Mario Andrés Urrea. “La demanda ha ido 
bajando por la mejora de las tecnologías, 
pero está bloqueada. Ahora lo que 
estamos haciendo es tratar de que sea 
compatible con el buen estado de las 
masas de agua”.

https://www.youtube.com/watch?v=GAAeMFYRM04
http://www.espana-peru.org/galeria/lideres-2023-confederacion-hidrografica-del-segura
http://www.espana-peru.org/articulo/los-retos-confederacion-hidrografica-del-segura
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En este sentido la planificación de 
la CHS tiene un objetivo primordial: 
alcanzar el buen estado de todas las 
masas de agua. “Cada tramo de río se 
analiza, evalúa y califica. Si está en buen 
estado hay que evitar su deterioro, y 
si no está en buen estado hay todo un 

programa de medidas para resolverlo. El 
buen estado puede ser cuantitativo, en el 
caso de las masas de agua subterránea, 
o químico/biológico para las masas 
superficiales”.

El funcionamiento de la cuenca del 
Segura no se puede entender sin uno 

de sus elementos más importantes, y 
también polémicos: el trasvase Tajo-
Segura, que realiza una aportación de 
agua desde la cuenca del Tajo que ha 
resultado fundamental para el sector 
agrario.

Los Líderes se interesaron también 

por la creciente importancia del agua 
producida por las desaladoras que 
supone, según el presidente de la 
CHS, “prácticamente un 40% del 
abastecimiento urbano” y tiene un gran 
potencial de crecimiento.

Durante la reunión Ivone Montoya 
señaló como ejes centrales de la 
gestión del agua la participación 
activa de los agentes, la búsqueda de 
la sostenibilidad, la centralización del 
control y la estandarización del proceso, 
a lo que Mario Andrés Urrea añadió la 
importancia del marco regulatorio. “Aquí 
tenemos una ley y unos reglamentos. Si 
no tienes un buen marco regulatorio el 
funcionamiento es imposible”.

La importancia a la hora de legislar, 
señaló, está en la flexibilidad. “Hay 
que hacerlo bien desde el principio, 
que tenga suficiente flexibilidad para 
ir incorporando los desajustes que se 
vayan viendo. La ley se ha modificado 
varias veces, como en 1995, para incluir 
la sequía, que no se podía gestionar tal 
y como estaba la ley”. Más adelante 
“se introdujeron los procedimientos de 
participación público-privada, se crearon 
las sociedades estatales para hacer toda 
la obra que había que hacer…”

En lo que respecta a los retos actuales 
Francisco Javier García, Comisario de 

La Cuenca Hidrográfica 
del Segura tiene un 
porcentaje de su caudal 
del 80% destinado a usas 
agrícolas y que ya no 
puede crecer más.
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Aguas de la Confederación, destacó la 
regeneración y el control de los acuíferos. 
En cuanto al primero, indicó que se 
trata de “un recurso del que tenemos 
que aprovechar hasta la última gota. 
Estamos desarrollando una norma 
europea que acaba de entrar”, indicó, 
añadiendo que las confederaciones que 
más reutilizan las aguas residuales en 
España “somos nosotros y el Júcar, que 
somos los que tenemos menos agua 
y más cultivos”. Así, en la Cuenca del 
Segura casi la totalidad del agua urbana 
regenerada se dedica a usos agrícolas, 
“algo que en las cuencas del norte no se 
hace”.

Para esto, señaló Mario Andrés 
Urrea, “lo importante es centralizar”, 
creando un ente que se encargue del 
funcionamiento de las depuradoras, 
cobrando un canon. En el caso de Murcia 
se trata de ESAMUR, que gestiona 60 
depuradoras en los 45 municipios de la 
comunidad.

Esta entidad debe adaptarse a los 
últimos reglamentos de la Unión 
Europea, que han endurecido las 
condiciones para el tratamiento del 
agua depurada. Y obliga a tratamientos 
adicionales. “Se habla incluso de ciclo 
cuaternario: contaminantes emergentes, 
antibióticos… eso va a obligar a ESAMUR 
a hacer una inversión importante. Sobre 

todo si es agua para agricultura”.

La clave de todo, según señaló Job 
Zamora, es la capacidad de trasladar 
el aumento de coste a los usuarios, 
sensibilizando a la población sobre su 
necesidad. “Ahí está la clave de todo”, 
indicó el presidente de la CHS. “Al 
final, si no se cobra y no se equilibra 
presupuestariamente es un fracaso”. 
Es más complicado, admitió, en países 
como Perú, donde en principio hay 
abundancia de agua. “Aquí la gente no 
se lo cuestiona, porque saben que es 

así o no es. Somos la región con el agua 
potable más cara de España, y la gente 
lo sabe”.

Los Líderes también comentaron la 
ventaja de la colaboración público-
privada en la gestión del agua. Por 
ejemplo, en el caso de las desaladoras. 
“Se busca la colaboración de las 
empresas privadas, mediante concesión, 
para construir y explotar la planta 
durante 15 años. Se hace un concurso, 
vienen las compañías, ofertan y se 
adjudica. Y el Estado se despreocupa 

del día a día de esa instalación, porque la 
gestión es muy complicada”.

Participantes:
• Mario Andrés Urrea, Presidente de la 

Confederación Hidrográfica del Segura
• Francisco Javier García, Comisario de 

Aguas de la CHS
• Jesús García, Jefe de la Oficina de 

Planificación hidrológica
• Carlos Marco García, Director Técnico 

de la Unidad Responsable del proyecto, 
construcción y explotación de 
Infraestructuras Hidráulicas
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ERNESTO ZALDÍVAR

"Nuestras actividades 
de promoción tienen a España 

como destino obligado"

JEFE DE PROYECTOS 
DE SANEAMIENTO DE PROINVERSIÓN

Proinversión es un organismo que 
promueve la inversión privada en 
proyectos de servicios públicos. 
¿Cuáles son las ventajas de esta 
colaboración público-privada?
La gran ventaja que tiene este 
mecanismo es que cambia el enfoque 
de la inversión pública. La inversión 
pública tradicional tiene un enfoque 
en la infraestructura en sí. Es decir, 
construir una carretera o colegio, en 

nuestro caso una planta de tratamiento, 
o con tuberías o tanques para el 
abastecimiento.

En cambio, a través de la modalidad de 
asociación público-privada, el enfoque 
va al servicio. Y al servicio en el tiempo, 
a largo plazo. No nos preocupa tanto la 
forma en que se va a brindar el servicio, 
sino que el servicio tenga la calidad 
requerida y esa calidad se mantenga 
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durante el tiempo. Con el valor agregado 
de que el Estado tiene una plena 
conciencia, un pleno conocimiento, de 
qué es lo que le corresponde retribuir 
frente a ese servicio que se está 
recibiendo.

Otro de los grandes beneficios de las 
asociaciones público-privadas es que le 
permiten al país incorporar innovación 
tecnológica. Los mecanismos de 
asociación público-privada, al momento 
en el que transfieren riesgos de diseño, 
riesgos de construcción y de operación 
y mantenimiento, están buscando 
en el mercado cuál es la mejor forma 
de hacer las cosas. Esa mejor forma, 
generalmente, va de la mano de la 
innovación tecnológica.

En general, ¿cómo valora la labor 
de las compañías españolas que 
realizan este tipo de infraestructuras 
en Perú?
Las compañías españolas son muy 
activas en las APP. No solamente en 

el sector saneamiento, sino en otros 
sectores: transportes, energía… Para 
nosotros siempre son un target especial 
España y las empresas españolas. 
Nuestras actividades de promoción 
tienen España como un destino 
obligado, porque siempre tenemos 
una respuesta positiva por parte de las 
empresas españolas.

En la actualidad, una buena cantidad 
de las iniciativas privadas que estamos 
gestionando nosotros en el país 
han sido generadas por empresas 
españolas.

El sector del saneamiento en Perú 
está en pleno desarrollo. ¿Qué tipo 
de proyectos se van a realizar en el 
plazo más cercano?
La brecha en el saneamiento es una 
brecha muy grande actualmente. Los 
proyectos que estamos desarrollando 
están enfocados, por decisión y por 
estrategia de desarrollo del propio 
sector saneamiento, en lo que es 

tratamiento de aguas residuales y la 
producción de agua potable a partir de 
desalación de agua del mar.

Ese es el mayor número de proyectos 
que tenemos. Ahora mismo estamos a 
meses de poder adjudicar un proyecto, 
el proyecto PTAR Puerto Maldonado, 
que está buscando proveer de un 
sistema de tratamiento de aguas 
residuales a una localidad bastante 
alejada de Lima, en la Amazonía del 
Perú, y que ha estado muy postergado 
en términos de saneamiento. En 
esa localidad apenas siete de cada 
diez personas tienen acceso a agua 
potable, y apenas tres de cada diez 
personas tienen acceso a un sistema 
de alcantarillado, y ni hablar del 
tratamiento de las aguas residuales, 
que es cero.

Este proyecto, más otros dos que va 
a desarrollar el Estado, de manera 
conjunta, van a permitir alcanzar las 
coberturas deseadas: un 95% de 

PERFIL
Ingeniero Civil, MBA por ESAN, 
con casi 40 años de experiencia 
trabajando en el sector 
saneamiento. Actualmente, se 
desempeña como Director de 
Proyecto en temas relacionados 
con el Saneamiento habiendo 
logrado la adjudicación de los 
Proyecto PROVISUR (USD 100 
millones) y PTAR Titicaca (USD 
318 millones), y en la actualidad 
está a cargo de importantes 
proyectos como PTAR Puerto 
Maldonado (USD 89 millones); 
PTAR Huancayo (USD 172 
millones); Desaladora Ilo (USD 
120 millones); Desaladora 
Lambayeque (USD 50 millones) 
Saneamiento rural en Loreto 
(USD 90 millones).
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cobertura de agua potable, 95% de 
cobertura de alcantarillado, y 100% de 
aguas residuales tratadas.

Además, hay otros proyectos de 
tratamiento de aguas residuales en 
Huancayo, en Chincha, en Cusco, en el 
departamento de San Martín… También 
tenemos proyectos de desalación, 
como el que va a estructurarse 
estos días, que está destinado en la 
localidad de Ilo. Tenemos otro proyecto 
en formulación en Lambayeque, 
y estamos desarrollando estudios 
que probablemente incorporen la 
producción de agua potable a partir de 
desalación en las localidades de Paita y 
Talara, en el departamento de Piura.

 Además, tenemos un paquete 
de proyectos que acaban de ser 
encargados para la formulación 
de los estudios, y ahí tenemos 
localidades como Cajamarca, Loreto, 
Barranca, Huancavelica… una serie 
de proyectos que están en diferentes 
etapas de desarrollo: para publicar, en 
estructuración y en formulación.

Por lo que respecta a este viaje, ¿qué 
aspectos de este le han resultado 
más provechosos?

andar también en nuestro país, acerca 
del enfoque de la gestión de los 
recursos hídricos. Ya están viviendo 
ustedes una escasez que nosotros 
estamos comenzando a vivir.

Por eso me es muy difícil poder elegir 
un momento… Visitar la EDAR Arroyo 
Culebro ha sido muy interesante desde 
el punto de vista de mi formación y 
del trabajo que he venido haciendo los 
últimos años. Pero pasar por centros 
de innovación tecnológica que tiene el 
país, como Indra, ha sido impresionante. 
Encontrar que, de pronto, lo que sabía 
sobre control de pérdidas ha quedado 
obsoleto y hay ahora maneras mucho 
más efectivas de poder hacer un control 
de pérdidas.

Hay muchas cosas: el enfoque que 
están teniendo ahora en cuanto 
a la desalación, orientándose a la 
autogeneración de energía a través de 
parques fotovoltaicos… Hay muchas 
cosas que he aprendido en estos días 
que creo que van a ser muy útiles en el 
desarrollo de mi trabajo.

Es una pregunta particularmente difícil, 
poder elegir cuál ha sido el momento 
más interesante. Yo creo que todos 
los días. Ha sido una agenda tan 
cuidadosamente planificada que nos 
están permitiendo tener las diferentes 
visiones del sector agua en general.

Hemos tenido la oportunidad de ver la 
visión del Ministerio, la visión amplia del 
Gobierno nacional. Hemos podido ver el 
enfoque de cuencas, que es un enfoque 
muy diferente al que tenemos nosotros 
en nuestro país, y que en la historia 
está demostrado que es un enfoque 
acertado:  han establecido autoridades 
de cuenca muy bien reglamentadas, 
con un trabajo muy organizado, con 
información que les permite hacer una 
gestión adecuada de estas cuencas.

Y de esas cuencas hemos visto también 
realidades un poco diferentes: la cuenca 
del río Segura, por ejemplo, con una 
clarísima escasez de recursos, una 
necesidad muy grande, tan grande 
que les ha llevado a crear figuras muy 
innovadoras para poder resolver esos 
problemas y encontrar eficiencia en 
el uso… a veces son cosas que, la 
experiencia vivida en España, nos está 
enseñando un camino que deberíamos 

https://www.youtube.com/watch?v=kJcJ7cPy1-c
http://www.espana-peru.org/articulo/ernesto-zaldivar-nuestras-actividades-promocion-tienen-espan-como-destino-obligado
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C.R. CAMPO  
DE CARTAGENA

13
L I D E R E S  P E R U A N O S  2 0 2 3

Visita destinada a conocer la gestión de una de las 
agriculturas de regadío más rentables a nivel regional 

y nacional, en la Comunidad de Regantes.
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26.10.2023_ CARTAGENA
Dentro de la Cuenca del Segura se 
encuentra la mayor comunidad de 
regantes de España. Se trata de la 
Comunidad de Regantes del Campo de 
Cartagena. Constituida en el año 1952, 
esta comunidad de regantes comprende 
una superficie regable que supera las 
42.000 hectáreas. 12.500 de ellas son 
de arbolado, y el resto se dedica al cultivo 
de productos hortícolas de temporada.

El Presidente de la Comunidad de 
Regantes Campo de Cartagena, Manuel 
Martínez, explicó a los Líderes Peruanos 
el funcionamiento de esta entidad y los 
principales retos a los que debe hacer 
frente y que, al formar parte de una 
de las cuencas hídricas más secas del 
continente, se relacionan especialmente 
con la escasez del agua.

“Dependemos inicialmente del trasvase 

Tajo-Segura. Inicialmente se diseñó para 
trasvasar 400 hectómetros cúbicos 
anuales. Últimamente llega una media de 
200, por la escasez de precipitaciones” 
señaló el Presidente. El problema se 
intenta resolver, en parte, con el uso de 
agua desalada, que tiene como principal 
inconveniente la falta de nutrientes. 
Pero no es el único: “Ayer presentamos 
un informe que indica que los regadíos 
de la cuenca Tajo-Segura secuestran 

1,2 millones de toneladas de CO2 al 
año”. Sustituir el agua del trasvase, 
que es continental y se transporta 
por gravedad, por agua desalada, la 
cantidad de CO2 secuestrada se reduce 
a la mitad. “Verdaderamente, sustituir 
agua continental por agua desalada es 
contraproducente”.

Otra fuente que sí puede considerarse 
un éxito es la del agua regenerada, que 

http://www.espana-peru.org/galeria/lideres-2023-comunidad-regantes-campo-cartagena
http://www.espana-peru.org/articulo/comunidad-regantes-campo-cartagena-referente-eficiencia-del-uso-agricola-del-agua
https://www.youtube.com/watch?v=R7VoCRqgiwA
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proviene de siete depuradoras. “Hemos 
sido reconocidos como ejemplo del uso 
de agua de diferentes procedencias”, 
señaló Manuel Martínez.

Localizada en una zona árida, con 
muy pocas lluvias, y en una época 
caracterizada por la escasez de agua, 
los agricultores del Campo de Cartagena 
han tenido que llevar al máximo el 
aprovechamiento de agua para poder 
mantener los cultivos. Entre las medidas 
que llevan a cabo, el Presidente de la 
Comunidad de Regantes destacó una 
fuerte automatización y el monitoreo 
del cultivo con sondas de humedad a 
diferentes profundidades.

“Ahora mismo cualquier instalación 
de riego mediana cuenta con estación 
meteorológica, sistema de riego 
automatizado, aporte para estabilizar 
el ph del agua… todo automatizado con 
medidores en continuo, y todo controlado 
informáticamente”.

Esto permite que, al regar, la humedad 
de la tierra llegue justo a la zona donde 
se encuentran las raíces de las plantas, 
pero no más abajo. “Cuando detectamos 
que se incrementa la humedad a esa 
profundidad cortamos, para evitar que el 
agua se pierda”.

El responsable de Nuevas Tecnologías 

de la Comunidad de Regantes, Pablo 
del Amor, fue el encargado de explicar 
a los Líderes cómo se informatizó 
todo el sistema de riesgo. Una historia 
que se remonta a hace 22 años. De 
hecho, la entidad se encuentra en estos 
momentos inmersa en un proceso de 
renovación, porque el sistema ya se ha 
quedado anticuado.

También destacó la importancia de 
participar en procesos de innovación 
y desarrollo. “Tenemos contacto con 
universidades y centros de investigación. 
Cada vez participamos más en 
proyectos que mejoran la distribución 

del agua en parcela. Tenemos también 
proyectos para monitorizar el lixiviado. 
Hemos participado en un proyecto de 
500 puntos con sondas a distintas 
profundidades con las que se controla la 
humedad, hasta dónde llegan el agua y el 
fertilizante, y se está viendo que no llega 
al acuífero”.

De hecho, el ahorro y aprovechamiento 
del agua es tal, que pronto se llegará 
al límite. “Hay un límite de cantidad 
de agua, de salinidad… para la planta. 
Sabemos que estamos llegando 
a ese punto, aunque de momento 
funcionamos y cada vez se ahorra 
más. Pero nos estamos acercando 
peligrosamente a ese límite”.

Participantes en la reunión:
• Manuel Martínez, Presidente de la 

Comunidad de Regantes del Campo de 
Cartagena

• Pablo del Amor, Responsable de 
Nuevas Tecnologías

La Comunidad de 
Regantes del Campo de 
Cartagena, constituída 
en el año 1952, esta 
comunidad comprende 
una superficie 
regable que supera 
las 42.000 hectáreas. 
12.500 de ellas son de 
arbolado, y el resto se 
dedica al cultivo de 
productos hortícolas 
de temporada.
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C.R. DE 
PULPÍ

14
L I D E R E S  P E R U A N O S  2 0 2 3

Un encuentro indispensable 
para conocer el 
funcionamiento de una 
comunidad de regantes 
referente en la región 
y en toda España
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27.10.2023_ ALMERÍA
La Comunidad de Regantes de Pulpí es 
una entidad que se dedica a la gestión 
del agua para el riego de los cultivos en 
el municipio homónimo, situado en la 
provincia de Almería. Se fundó en el año 
1983, ante la escasez y salinización del 
agua subterránea, y desde entonces ha 
realizado diversas obras e inversiones 
para garantizar el suministro de agua a 
sus regantes. Además de participar en 
los trasvases Tajo-Segura y Negratín-
Almanzora, la Comunidad de Regantes 
ha adquirido pozos, instalado desaladoras 
y construido una red de tuberías y 
embalses.

El Presidente de la Comunidad de 
Regantes, Francisco Fernández, y la 
Gerente, Isabel Giménez, se reunieron 
con los Líderes para explicar la historia 
y funcionamiento de esta asociación. 
Antes de su creación los agricultores 
regaban principalmente con agua de 
pozo. Sin embargo la reducción de la 
pluviometría y el empeoramiento de 
la calidad del agua impulsaron a la 
asociación y a buscar recursos fuera de la 
comunidad.

“Tenemos una pequeña concesión 
del Tajo-Segura”, indicó Francisco 

Fernández. “Luego, principalmente Pulpí, 
junto con Aguas del Almanzora, hicieron 
un proyecto para traer agua desde 
Granada, a más de 200 kilómetros de 
distancia (…) Durante varios años hemos 
traído agua de ahí… Ahora, llevamos 
dos años en que los niveles han bajado 
muchísimo y no traemos agua de esa 
procedencia”.

La sequía está provocando que la 
situación, para la Comunidad de 

Regantes de Pulpí, comience a ser 
preocupante. “Estamos repartiendo 225 
metros cúbicos por hectárea y mes, y 
eso no es suficiente. Tenemos muchas 
hectáreas de arbolado, que consumen 
mucha agua. En esta época del año se 
inicia el cultivo de hoja, y tampoco hay 
suficiente. Los agricultores lo que hacen 
es reducir la superficie de cultivo hasta en 
un 70%, lo que genera problemas con los 
clientes”.

Pese a la mala situación actual, Francisco 
Fernández destaca la labor que lleva 
a cabo su entidad, “una comunidad 
de regantes modelo en la comarca y a 
nivel nacional. Como es una comunidad 
relativamente nueva, se iniciaron las 
obras ya con una perspectiva, con unas 
ideas: recibimos el agua a 300 metros 
de altitud. Se construyeron embalses a 
diferentes alturas. El agua entra en la red, 
para los consumidores, y cuando sobra se 
va a los pantanos”. Esto implica, añadió 

http://www.espana-peru.org/galeria/lideres-2023-comunidad-regantes-pulpi
http://www.espana-peru.org/articulo/reunion-comunidad-regantes-pulpi
https://www.youtube.com/watch?v=2Oc1HGT8vic
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Isabel Giménez, que la distribución del 
agua “no necesita bombeo. Una vez que 
el agua está a esa altura no tenemos 
coste de energía. Es algo en lo que somos 
diferentes a los demás”.

Además, la Comunidad ha hecho un 
ímprobo esfuerzo por implementar el 
mayor nivel de automatización posible 
a sus procesos. Así, cuentan con 1.200 
contadores y sistemas de válvulas que se 
pueden abrir y cerrar a distancia. “Este 
sistema se usa desde 2012. Antes de eso 
había que hacer kilómetros de camino, 
había que ir a la válvula y cerrar… Una 
cosa que nos enorgullece son las pocas 
pérdidas de agua de la comunidad. En los 
últimos veinte años está en torno al 2%”.

A continuación, los representantes de 
la Comunidad de Regantes mostraron 
a los Líderes uno de los proyectos 
en los que están inmersos en la 
actualidad: la reconducción del cauce 
del río, normalmente seco, pero que 
una o dos veces al año llega a provocar 
inundaciones en Pulpí. “La idea original” 
indicó Isabel Giménez, “era regar las 
vegas y aliviar el agua que llega al pueblo. 
Ahora la confederación tiene el proyecto 
de reconducir todo el cauce. Tenemos 
previsto hacer dos o tres embalses para 
aprovechar parte del agua” ya que, como 
los Líderes han podido comprobar a lo 
largo del Programa, “cada gota cuenta”.

Participantes en la reunión:
• Francisco Fernández Doménech, 

Presidente de la Comunidad de 
Regantes de Pulpí

• Isabel Giménez, Gerente de la 
Comunidad de Regantes de Pulpí

Francisco Fernández: 
“Una cosa que nos 
enorgullece son las 
pocas pérdidas de agua 
de la comunidad. En 
los últimos veinte años 
está en torno al 2%”.
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PRIMAFLOR
15

L I D E R E S  P E R U A N O S  2 0 2 3

La compañía, líder en la exportación 
de vegetales, abre sus instalaciones al 
Programa Líderes Peruanos para mostrar 
su compromiso con la sostenibilidad y la 
innovación
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27.10.2023_ MURCIA
Durante la semana de Programa los 
Líderes han podido conocer todo 
el proceso de la gestión del agua y 
su gobernanza en España: desde la 
legislación en las instancias más altas, 
en el Ministerio de Transición Ecológica 
y Reto Demográfico, hasta el día a día 

en las comunidades de regantes. La 
última visita del programa dio un paso 
más y permitió a los Líderes conocer 
el funcionamiento de los productores. 
Para ello se realizó una visita a las 
instalaciones de una de las compañías 
agrícolas punteras en la región: Primaflor, 
con sede en Pulpí.

Esta compañía comenzó sus actividades 
en los años 70 como productora de 
flores, pero pronto comenzó a dedicarse 
a las verduras y hortalizas. Actualmente 
es el mayor suministrador del sector 
a nivel nacional. Cuenta con más de 
2.500 empleados y una fuerte presencia 
internacional. Su superficie de cultivo 

http://www.espana-peru.org/galeria/lideres-2023-visita-tecnica-primaflor
http://www.espana-peru.org/articulo/de-semilla-plato-visita-tecnica-primaflor
https://www.youtube.com/watch?v=Aao0vGi28e0
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se encuentra repartida por varias 
provincias con diferentes climatologías, 
lo que le permite ofrecer sus productos 
durante todo el año.

Además, su compromiso con la 
sostenibilidad le ha llevado a realizar 
una fuerte inversión en tecnologías 
orientadas a la reducción del 
consumo de agua, como los cultivos 

hidropónicos. La primera parte de 
la visita llevó a los Líderes a los 
invernaderos de la compañía, donde 
brotan las plantas que después se 
trasladarán a las parcelas de cultivo. 
“Lo que hacemos en invierno es casi 
todo para exportación, porque en 
Europa no pueden cultivar en esta 
época. Durante el verano se destina 
principalmente al uso nacional”, les 

explicó Alfonso Jiménez Serrano, 
Técnico Agrícola de Semillero en 
Primaflor. “Es un logro poder llevar 
este producto tan lejos, porque tiene 
una vida muy corta”, destacó Isabel 
Giménez, gerente de la Comunidad de 
Regantes de Pulpí.

Los Líderes pudieron observar todo el 
proceso de cultivo, desde la siembra 

de las semillas, su almacenamiento 
en cámaras a una temperatura 
determinada y su paso al invernadero, 
donde en tan solo una hectárea de 
superficie pueden crecer 7 millones de 
lechugas.

Posteriormente pasaron a las oficinas 
de Primaflor, donde fueron recibidos 
por el Director de Producción, Juan 
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Antonio Jiménez, quien les explicó la 
clave del éxito de la compañía. “Hemos 
pasado de un producto básico, la 
lechuga, a uno con valor añadido: la 
mezcla de lechugas envasadas y listas 
para consumir. Llevamos 20 años con 
este producto. El siguiente paso fue 
introducir proteínas (como ensaladas 
con pollo) y microondables”.

Además de estos productos con valor 
añadido, Primaflor también ha dado 
una gran importancia a aprovechar el 
subproducto. “El éxito de cualquier 
empresa es el subproducto”, señaló Juan 
Antonio Jiménez. Así comenzaron, por 
ejemplo, a vender las patatas “feas”, 

que no tiene salida en el mercado, a las 
empresas productoras de tortilla.

La última etapa de la visita fue a la sede 
de Prima-RAM, compañía especializada 
en riego por goteo que nació a la par que 
Primaflor para darle servicio. Su Director 
General, Jesús Lazo, y su directora 
comercial, recibieron a los Líderes para 
hablarles sobre una compañía que, 
desde hace ya más de cuatro décadas, 
ejecuta con éxito grandes proyectos 
de riego e infraestructura hidráulica en 
todo el mundo, incluido Perú: “Tenemos 
PrimaRAM Perú, y conocemos la 
idiosincrasia del país”.

El país andino, señalaron, “tiene mucho 
potencial, a medida que la clase media 
aumente el consumo saludable (…) Perú 
tiene posibilidades de crecimiento en su 
demanda interna, porque la exportación 
ya la hace bien”.

Participantes en la visita:

• Isabel Giménez, Gerente de la 
Comunidad de Regantes de Pulpí

• Alfonso Jiménez Serrano, Técnico 
Agrícola de Semillero de Primaflor

• Juan Antonio Jiménez, Director de 
Producción de Primaflor

• Jesús Lazo, Director General de 
Primaflor-RAM
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JOB ZAMORA

"Tenemos mucho 
que aprender 
de las empresas 
españolas"

INGENIERO ECONOMISTA DE SUNASS

¿Cómo cree que se encuentran 
actualmente los servicios de agua 
y saneamiento den Perú? ¿Qué 
proyectos deberían tener prioridad 
para su desarrollo?
En el sector del agua potable y 
alcantarillado la verdad es que nuestro 
país está al nivel de que una de cada 
diez personas carece de agua potable. 
Si diferenciamos el ámbito urbano del 
rural, la parte rural se lleva más, ahí 
está casi el 80 por ciento. Ahí hay una 
brecha de infraestructuras en cuanto al 
acceso.

No obstante, lo que ahora queremos, 
como país, no es solo cerrar la brecha 

de infraestructura, que también es 
importante, sino darle sostenibilidad 
al servicio: fortalecer la calidad de la 
prestación de los servicios.

Nosotros, en el SUNASS, hemos 
identificado que los ámbitos urbano, 
rural y las pequeñas ciudades no tienen 
las mismas necesidades. El usuario 
de un ámbito urbano su servicio es de 
calidad, 24 horas al día, sin cortes… 
sus problemas no son muchos. 
Sin embargo, el usuario de zonas 
periurbanas tiene otras necesidades y 
sí que requiere proyectos de inversión. Y 
el que está en el ámbito rural, que está 
más alejado y más disperso, tiene cerca 

https://www.youtube.com/watch?v=-MPAkpiQb-Y
http://www.espana-peru.org/articulo/job-zamora-tenemos-mucho-que-aprender-las-empresas-espanolas
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¿Cuál es la  valoración que se tiene 
de las compañías españolas en el 
Perú?
Yo creo que, en general, se reconoce la 
importancia de la participación privada. 
Sobre todo enfocado en lo que es la 
gestión, la gobernanza del agua. Mucha 
gente, cuando se habla de participación 

una fuente de agua y su necesidad, su 
problema es otro.

En este sentido, lo que estamos 
intentando hacer nosotros es 
identificar cuál es la priorización, 
por tipo de usuario. Lo que estamos 
haciendo es aplicar un enfoque 
territorial.

Quizá hasta hace unos años han sido 
las mismas medidas o regulaciones 
para todos, de forma transversal. 
Ahora lo que queremos es apuntar que 
hay diferentes tipos de usuarios, las 
necesidades son diferentes.

Otro aspecto también importante, 
que también ha sido el tema de 
este Programa Líderes, es el agua y 
gobernanza. Estamos en un contexto 
de escasez hídrica. Lo que queremos 
hacer en el sector es concienciar a 
la población. Que cada vez valore 
más el recurso hídrico, el recurso 
agua potable, que implica muchos 
costos de tratamiento, de operación 
y mantenimiento, y abandonar ese 
mito de que el agua es gratis. Tiene su 
costo y lo que queremos es fortalecer 
la parte de la comunicación, la 
difusión de todo lo que se hace para la 
prestación de los servicios.

También, nosotros tenemos bastante 

privada, piensan que se está hablando 
de privatización del agua, y no es así. 
En nuestro país hay que fortalecer la 
difusión de que la participación privada 
es importante. En el caso particular 
del agua es importante para la gestión, 
porque tienen mucha experiencia.

Durante esta semana hemos podido 
percibir, por ejemplo, las tecnologías 
de la información y cómo se están 
utilizando para mediciones. Me he 
quedado sorprendido, la verdad. No solo 
es el agua potable, sino en el recurso 
hídrico en general, hasta que se vierte 
en las aguas. Toda la cadena productiva 
tiene estos indicadores, sensores 
de diferentes tipos, que miden este 
recurso tan importante. La verdad es 
que tenemos mucho que aprender, en 
este caso particular, de las empresas 
españolas.

Hablo específicamente de España 
porque es un país donde ha pasado y 
está pasando un concepto similar al 
que nos estamos enfrentando en Perú: 
la escasez hídrica. Hemos estado en 
Cartagena, hemos visto que es la región 
con más estrés hídrico, históricamente, 
y hemos visto que ya hace veinte 
años implementaron tecnología de 
la información porque la necesidad 
les ha impulsado a ello. Nosotros 
tenemos mucho que aprender, muchas 

déficit en el tratamiento de las aguas. 
Solamente en la zona urbana -no 
hablemos de la zona rural- estamos 
hablando del 60%. Es bajo, a nivel 
nacional, en un contexto en que falta 
recurso hídrico no se está reutilizando 
el agua. Eso preocupa. Esperemos que 
en un corto plazo podamos arreglar 
esto: concienciar a la población, 
invertir un poco más para tratar las 
aguas, y reutilizarlas en un contexto 
de economía circular.

Por último, quería señalar que, 
generalmente, la función o el objetivo 
de un regulador es corregir las fallas 
del mercado y actuar como un árbitro, 
entre comillas, entre el estado, el 
prestador u operador y los usuarios. 
Sin embargo, ahora también el 
objetivo que se marca es pensar no 
solo en los usuarios conectados, sino 
también en el usuario que no está 
conectado, que muchas veces no se le 
ve y se piensa que no es parte de toda 
la cadena. Y, por último, los usuarios 
de las próximas generaciones. Hay 
que pensar también en ellos, no solo 
en los actuales.

Bajo este contexto en SUNASS 
estamos priorizando bastantes 
acciones, pero sí que hay un reto 
importante.

PERFIL
Job David Zamora Rosales 
es Ingeniero Economista y 
Especialista en Análisis de 
Impacto Regulatorio. Cuenta con 
más de diez años de experiencia 
en la SUNASS, organismo 
regulador del agua potable a 
nivel nacional en el Perú, de cuya 
Dirección de Políticas y Normas 
ha estado a cargo.
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estimaciones de población que se 
pueden dar en las zonas periurbanas, y 
luego es más costoso llevarles el agua 
hasta donde se encuentran ubicados. Si 
primero priorizamos esa concatenación 

experiencias que podemos rescatar. 
Yo creo que en este caso España, 
como país, lidera este aspecto de 
gestión y gobernanza del agua, 
tecnologías de la información…

Como SUNASS, y de manera 
específica, haría mención al marco 
regulatorio. Me gustó mucho que uno 
de los ejes prioritarios sea justamente 
la normativa, el marco legal.

De toda esta semana del Programa 
Líderes, entonces, ¿se quedaría 
con la primera parte, la que 
hablamos de legislación?
Me ha gustado mucho escuchar, 
y rescatar, y quisiera aprender 
a aplicarlo, esta planificación 
hidrológica que tiene España, 
por cuencas. Nosotros, en Perú, 
todavía estamos con una división 
administrativa territorial, política, 
por regiones… y aún no se ha dado 
ese enfoque por cuencas, que 
tiene muchas ventajas. Seguro que 
también tiene inconvenientes, pero 
si se hace el análisis costo-beneficio, 
resulta más beneficioso hacerlo por 
cuencas hidrográficas. Creo que ese 
es un reto bastante desafiante para 
el Perú.

Por otro lado, me ha gustado, y he 
quedado fascinado, con el avance 

entre lo que es planificación hidrológica 
y planificación urbanística, creo que 
nuestro país, el Perú, podría avanzar 
bastante.

que tiene España en el uso de las 
Tecnologías de la Información. No 
solamente es un tema presupuestario, 
sino que también tiene que haber 
voluntad por parte de los tomadores 
de decisiones, en el sentido de que 
tienen que ser conscientes de que 
se necesita medir el recurso hídrico 
en toda la cadena productiva. Aquí 
hemos visto unos cuantos ejemplos 
que se podrían replicar, y no creo que 
sea mucho problema presupuestario, 
porque ahora, con los avances en la 
tecnología, creo que los costos se 
están reduciendo, pero sí tiene que 
haber una voluntad de los tomadores 
de decisión.

Creo que me llevo eso: la fortaleza del 
marco regulatorio, esta planificación 
por cuencas hidrográficas y el uso de 
las tecnologías de la información.

Y solamente, por acotar, me quedé 
sorprendido también por algo de lo 
que carecemos en el Perú, que es esta 
concatenación que primero se le da 
a una planificación urbanística, que 
primero hay que tener en cuenta por 
dónde va la planificación hidrológica. 
No podemos motivar un área urbana 
si no está asegurado el recurso hídrico.

Nuestro país todavía tiene ese desafío, 
porque sabemos que a veces hay 
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